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Ольга РОДИНА

Знаменитости щеголяют  
в мини. И всем советуют.

Наступление лета неотвратимо (хотя 
этим прохладным маем в это так трудно 
поверить). А значит, пора искать ответы 
на насущные вопросы: какие мини сей-
час в моде? Насколько вообще они могут 
быть мини? Куда в такой юбочке ходить 
не стоит? Что лучше надеть сверху? Как 
выглядеть модно, но не слишком легко-
мысленно? «КП» отвечает коротко, по-
нятно, наглядно!

Юбки 
коротки! 
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Вениамин Кондратьев: 

«Комсомолка» вместе со страной 
всегда уверенно шла вперед 

Губернатор 
Кубани 

поздравил 
«Комсомольскую 

правду» 
со 100-летним 

юбилеем.

Глава Краснодара Евгений Наумов 
расскажет, как решается 
проблема пробок и ливневок 

 в городе - 13:00

«Персона недели»

Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM

Сочи  91,2  FM 
Анапа  89,5  FM  

Сочи 91,2

Гарик АРОЯН

24 мая станет ясно - 
будут ли «быки» 
чемпионами.

В 30-м туре Российской Премьер-лиги 
«Краснодар» проведет самый важный 
матч в своей истории. На «Озон Арене» 
24 мая «быки» сойдутся в поединке с мо-
сковским «Динамо», и на кону будет сто-
ять чемпионский титул. Для того чтобы 
гарантированно завоевать золото, «Крас-
нодару» нужна победа, ведь «Зенит» ды-
шит в спину и готов воспользоваться 
любой возможностью, чтобы вырваться 
на первое место в последнем туре.

Огромная часть билетов уже продана, 

несмотря на повышение цены даже на 
самые рядовые места. Если в день обыч-
ного матча лиги стандартный пропуск 
обошелся бы в 500 рублей, то сейчас за 
такой же нужно заплатить 3000 рублей, 
а самые дорогие билеты на официальном 
сайте продаются за 15 000 руб.

Однако дорогие билеты - это не глав-
ная проблема. Покупка затрудняется 
из-за того, что официальный сайт вис-
нет и перестает работать. А приобрести 
можно лишь один билет в одни руки. 
ФК «Краснодар» объясняет ситуацию 
аномальной нагрузкой на серверы, пре-
вышающей обычные показатели в шесть 
раз, а также DDoS-атаками, направлен-
ными на затруднение продажи билетов. 

- Наши специалисты работают в ре-

жиме 24/7 над восстановлением ста-
бильности системы. На данный момент 
билеты можно приобрести через офи-
циальный сайт. В приложении этого 
сделать не получится. Также билеты 
можно купить на «Яндекс-Афише», - со-
общил клуб.

Купить билеты все же можно и лично 
в кассах возле стадиона. Но тут огром-
ные очереди. 

Ситуация вокруг билетов стала по-
водом для спекуляции и перепродажи 
пропусков. На неофициальных сайтах и 
платформах объявлений предлагаются 
билеты по заоблачным ценам. Места в 
стандартных секторах продаются за 12 
000 - 25 000 рублей, а за VIP-зоны при-
дется заплатить 55 000 рублей.

Билеты на матч «Краснодар» - 
«Динамо» подорожали в шесть раз

В кассы у стадиона выстроились 
километровые очереди.

Как купить 
квартиру 
подешевле 

Читайте на стр. 6 ‣
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Советы опытного 
риелтора 
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Анна САФРОНОВА

24 мая «Комсомоль-
ской правде» испол-
няется 100 лет. Век 
назад вышел первый 
печатный номер. 
И сегодня «Комсо-
молка» - это уже не 
просто газета, а ог-
ромная медиагруппа 
(газета, сайт, радио, 
социальные сети, кни-
гоиздательство) с раз-
витой региональной 
сетью по всей стране. 

Губернатор Красно-
дарского края Вени-
амин Кондратьев от-
правил поздравление 
с вековым юбилеем 
главному редактору 
«Комсомольской прав-
ды» Олесе Носовой. В 
нем глава Кубани от-
метил заслуги изда-
тельского дома и на 
информационной ниве 
Краснодарского края. 

- Дорогие друзья, 
- так начинается по-
здравление Вениа-
мина Кондратьева. 
- От всей души по-
здравляю вас со зна-
менательным собы-
тием - 100-летием с 
выхода первого номе-
ра «Комсомольской 
правды»! Свой путь 
«Комсомолка» нача-
ла в непростое время 
перемен. Вместе со 
страной она всегда 
уверенно шла вперед, 
разделяя ее трудности 
и радость побед, став 
настоящим символом 
нескольких поколе-
ний, и сегодня оста-
ется одной из самых 
всенародно любимых 
и востребованных. 

В годы войны жур-
налисты редакции 
служили на фронте, 
работали военными 
и фотокорреспон-
дентами, фиксируя 
реальную картину 
происходящего, а в 
мирное время осве-
щали ход масштаб-
ного восстановления 
страны, помогали 
запечатлеть бесцен-
ную память о ратном 
и трудовом подвиге 
наших отцов и дедов. 
И эта сопричастность 
ко всему, чем живут 
страна и народ, что 
затрагивает их ин-
тересы, сохраняется 
сквозь десятилетия. 

Остановился Вени-

амин Кондратьев и на 
нашей аудитории.

- За прошедшие го-
ды из печатного из-
дания «Комсомоль-
ская правда» выросла 
в многопрофильный 
холдинг, который по 
праву входит в число 
лидеров информаци-
онного поля России 
и расширяет охват 
аудитории за рубе-
жом. В условиях вы-
сокой конкуренции 
редакции помогают 
преданность лучшим 
традициям издания, 
профессионализм, 
оперативность, от-
крытость для иннова-
ций, умение просто и 
честно рассказывать о 

самом главном, - го-
ворится в поздравле-
нии. - Высоко ценю 
сложившееся пло-
дотворное сотрудни-
чество между Кра-
снодарским краем и 
издательским домом. 
И, конечно, хотел бы 
особо отметить ко-
манду филиала «Ком-
сомольской правды» 
на Кубани, которая 
не раз признавалась 
одним из лучших до-
черних предприятий 
холдинга. 

Искренне желаю 
всем нынешним со-
трудникам и вете-
ранам легендарной 
«Комсомолки» даль-
нейших успехов и 
ярких свершений на 
большом творческом 
пути, вдохновения и 
неуемного настроя 
еще на долгие годы!

Евгения ОСТРАЯ

Поселку под 
Краснодаром 
предлагают 
поменять 
статус.

Глава Адыгии Му-
рат Кумпилов озву-
чил амбициозный 
план - превратить 
поселок Яблонов-
ский, второй по 
численности насе-
ленный пункт реги-
она, в полноценный 
город.

Я б л о н о в с к и й , 
расположенный в 
Тахтамукайском 
районе Адыгеи, дав-
но стал частью ку-
банской агломера-
ции. Он находится 
в 5 минутах езды от 
Краснодара и прев-
ратился в его спаль-
ный район. Сегодня 
это динамично раз-
вивающийся посе-
лок с населением 
свыше 70 тысяч че-
ловек. Однако, по 
мнению Кумпило-
ва, потенциал на-
селенного пункта 
гораздо выше. 

- Яблоновский 
уже сейчас являет-
ся опорой для реги-
она, - заявил глава 
республики. - При-
шло время выйти на 
новый уровень раз-
вития и официаль-
но закрепить за ним 

статус города.
Впрочем, измене-

ния могут коснуться 
не только статуса, 
но и названия. Му-
рат Кумпилов пред-
ложил вынести на 
обсуждение вопрос 
о новом названии 
для будущего горо-
да, подчеркнув важ-
ность учета мнения 
местных жителей. 
Эта инициатива, 
безусловно, добавит 
остроты и без того 
горячей дискуссии.

Поддержку пла-
нам главы респу-
блики выразил и 
глава Тахтамукай-
ского района Аскер 
Савв. Он настаи-
вает, что большин-
ство жителей Яб-
лоновского давно 
мечтают о статусе 
города, который 
откроет двери для 
привлечения инве-
стиций, развития 
инфраструктуры и 
повышения качест-
ва жизни.

Однако путь к 
«городской жизни» 
для Яблоновского 
только начинает-
ся. Предстоит еще 
множество согла-
сований, бюрокра-
тических процедур 
и, самое главное, 
активное участие 
жителей в приня-
тии ключевых ре-
шений.

ПРОЕКТ

Яблоновский 
метит в города

Губернатор 
Кубани 
поздравил 
«Комсомольскую 
правду» 
со 100-летним 
юбилеем.

 ■ АКТУАЛЬНО

Сергей ПЕТРОВ

Две грузовые фуры 
увезли мебель. 

17 мая 2025 года в Крас-
нодаре состоялась передача 
мебели для оборудования 
школьных классов в Курской 
области. Парты, шкафы, сту-
лья, доски и другое отпра-
вили краевая организация 
«Герои Отечества» и Акаде-
мия ИМСИТ при поддержке 
прокуратуры Краснодарско-
го края. 

В отправке участвовали: 
председатель краевой 
организации «Герои Оте-

чества» Виктор Крохмаль, 
ректор Академии ИМСИТ 
Раиса Агабекян, предста-
вители прокуратуры Красно-
дарского края. Отправлены 
две грузовые «еврофуры».

- Посыл, заданный прези-
дентом, губернатором, зако-
нодателями о том, что тыл 
помогает фронту, регионы 
помогают пострадавшим, 
набирает темп, так же как 
и все работы, связанные со 
специальной военной опе-
рацией, - отметил Виктор 

Крохмаль, выступая на меро-
приятии. - Наша организация 
уже шефствует над 100 се-
мьями погибших участников 
СВО, а также помогает на 
переднем крае бойцам, несу-
щим там службу. И вот сегод-
ня мы отправляем школьную 
мебель в Курскую область. 
Занимался этими пробле-
мами весь Краснодарский 
край, прокурор Красно-
дарского края Сергей 
Табельский организовал 
две большегрузные «евро-

фуры» из Белгородской об-
ласти для того, чтобы води-
тели этого транспорта знали 
дорогу, знали кратчайший 
и безопасный путь к месту 
назначения, куда доставить 
эту школьную мебель. Что 
хочется сказать? Что собира-
ли мебель, готовили мебель 
и занимались погрузкой ре-
бята из «Движения Первых» 
- студенты Академии ИМСИТ 
во главе с ректором Раисой 
Агабекян. Их сотни ребят, ко-
торые готовят сейчас погруз-

ку, и таких у нас миллионы 
в Российской Федерации, и 
нам, старшему поколению, 
есть кому передавать эста-
фету. Она в надежных руках, 
молодцы ребята!

Главная цель проекта - со-
здать все условия для пол-

ноценного начала нового 
учебного года 1 сентября 
2025 года и обеспечения 
школьников Курской обла-
сти всем необходимым. 

А 19 мая в 10:00 мебель 
уже была доставлена в шко-
лы Курской области.

В Краснодарском крае организовали 
помощь школьникам Курской области
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СПРАВКА «КП»

В настоящее время в Адыгее всего 
два города - столица Майкоп и неболь-
шой Адыгейск. Превращение Ябло-
новского в город станет знаковым со-
бытием для республики, существенно 
изменив ее социально-экономический 
ландшафт.

Вениамин КОНДРАТЬЕВ: 

Глава Кубани направил в издательский 
дом теплые слова.
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«Комсомолка» вместе 
со страной всегда 
уверенно шла вперед 
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Это позволит 
справиться 
с энергодефицитом 
на Кубани.

Губернатор Красно-
дарского края Вениамин 
Кондратьев встретился 
с новым руководителем 
объединенных компа-
ний «Россети Кубань» 
и «Россети Юг» Алексе-
ем Рыбиным и обсудил 
с ним энергоснабжение 
региона и инвестиции в 
отрасль.

Кубань - развиваю-
щийся регион, поэтому 
тема снабжения энер-
гией стоит очень остро, 
отметил глава края. Он 
также добавил, что сли-
яние компаний, кото-
рое произошло в конце 
прошлого года, не от-
разится на тарифах и не 
приведет к ухудшению 
качества электроснаб-
жения.

Кроме того, обяза-
тельства, взятые на се-
бя компанией «Россети 
Кубань», должны быть 
выполнены, акцентиро-
вал губернатор.

- В частности, в рам-
ках инвестиционной 
программы компании 
в развитие энергосисте-
мы Кубани до 2029 го-
да будет вложено почти 
100 миллиардов рублей. 
Это поможет решить 
проблему энергодефи-
цита, который сдержи-
вает бизнес, а значит, и 
экономику в целом. До-
полнительные мощно-
сти позволят завершить 
210 инвестпроектов на 
общую сумму более 2,5 
триллиона рублей. Не-
обходимо снимать ин-
фраструктурные огра-
ничения для бизнеса, 
вкладывать дополни-

тельные средства в мо-
дернизацию энергоком-
плекса. Дополнительно 
важно определить планы 
опережающего развития 
электроэнергетики края 
и найти оптимальные ре-
шения, - сказал Вениа-
мин Кондратьев.

К проектам, которые 
требуют большие объ-
емы электроэнергии, 
глава региона отнес про-
мышленные парки в Ар-
мавире и Кропоткине, 
газо- и нефтеперераба-
тывающие комплексы, 
портовые терминалы.

Алексей Рыбин сооб-
щил Вениамину Кондра-
тьеву, что все обязатель-
ства будут выполнены 
полностью и реоргани-
зация не отразится на 
работе компании. Гу-
бернатор в свою очередь 
отметил, что «Россети 
Кубань» - партнер ре-
гиона в энергетической 
сфере. За последние го-
ды предприятие проде-
лало большую работу 
для повышения качест-
ва, надежности системы 
и снижения количества 
аварий.

Местные жители 
голосуют 
за объекты для 
благоустройства.

Голосование по выбо-
ру зеленых зон, которые 
приведут в порядок в 
следующем году в рам-
ках программы «Форми-
рование комфортной го-
родской среды» нового 
национального проекта 
«Инфраструктура для 
жизни», продолжается. 
Об этом журналистам 
сообщил глава Кубани 
Вениамин Кондратьев.

По словам губерна-
тора, это реальная воз-
можность сделать парк, 
сквер, набережную или 
другое общественное 
пространство в своем 
населенном пункте более 
красивым, современным 
и уютным. Свои голоса 
уже отдали более 500 
тысяч человек.

- Проекты представили 
все муниципальные обра-
зования края. Активнее 

всего голосуют жители 
Сочи, Краснодара, Но-
вороссийска, Армавира 
и Славянского района. 
Объекты, которые набе-
рут наибольшее количе-
ство голосов, реализуют 
в следующем году. Голо-
сование продлится до 12 
июня 2025 года, - уточнил 
Вениамин Кондратьев.

Голосование проводит-
ся на специальном сайте, 
где нужно указать свой 
населенный пункт и объ-
ект, который необходимо 
благоустроить.

Губернатор напомнил, 
что Краснодарский край 
участвует в проекте 
«Формирование комфор-
тной городской среды» с 
2019 года. За это время 
в регионе привели в по-
рядок порядка 1,4 тыся-
чи парков, скверов, на-
бережных, придомовых 
территорий и других зеле-
ных зон. В этом году пла-
нируется благоустроить 
103 общественных про-
странства.

Более 500 тысяч 
человек выбрали 
зеленые зоны

ВАЖНО!
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Вениамин Кондратьев отметил, 
что улучшение энергосистемы позволит 

экономике региона развиваться.

Это лучший 
показать среди 
регионов ЮФО.

Во время общения с 
представителями средств 
массовой информации гла-
ва Кубани Вениамин Конд-
ратьев рассказал о том, ка-
кой вклад вносят субъекты 
малого и среднего предпри-
нимательства в развитие 
региональной экономики.

Губернатор пояснил, 

что доля малых и средних 
предприятий в валовом ре-
гиональном продукте - от-
носительный показатель, 
демонстрирующий вклад 
предпринимателей в фор-
мирование всей стоимости 
товаров и услуг, созданных 
в регионе.

Итоги подводятся с за-
держкой, и сейчас появи-
лись данные за 2023 году. 
Согласно отчету, субъекты 
малого и среднего пред-

принимательства создали 
товаров и услуг на 1,3 трлн 
рублей, что является луч-
шим результатом среди 
регионов Южного феде-
рального округа.

- Малый и средний биз-
нес вносит большой вклад 
в нашу экономику. Их доля 
в валовом региональном 
продукте составила 27,6 
процента - то есть более 
четверти всего, что произ-
водится на Кубани. В свою 

очередь мы поддерживаем 
активное бизнес-сообщест-
во с помощью инструмен-
тов краевых фондов микро-
финансирования, развития 
бизнеса, инноваций, про-
мышленности, а также Цен-
тра поддержки экспорта и 
Агентства по привлечению 
инвестиций, - отметил Вени-
амин Кондратьев.

Общероссийский уро-
вень малого и среднего 
предпринимательства со-
ставляет 23,9%, Красно-
дарский край превышает 
этот показатель на 3,7%. 
Кроме того, отмечается 
рост по отношению к 2022 
году.

Объем созданных МСП товаров 
и услуг превысил 1,3 трлн рублей

КСТАТИ

В этом году 
сети подведут 
до границ 18 тысяч 
домовладений.

На заседании регио-
нального штаба по дога-
зификации, которое про-
вел вице-губернатор 
Краснодарского края 
Евгений Пергун, обсу-
ждался вопрос выполне-
ния заявок на подведение 
газопровода до границ 
земельных участков.

Заместитель главы ре-
гиона уточнил, что по про-
грамме «Догазификация» 
на Кубани в работе нахо-
дится 106,6 тысячи заявок 
на подключение к сети. В 
этом году планируется вы-
полнить порядка 18 тысяч 
договоров.

- Регион входит в число 
лидеров по реализации 
программы. Кубань за-

нимает второе и третье 
места в общем рейтин-
ге по доведению газа до 
земельных участков и по 
подключениям соответст-
венно, - отметил Евгений 
Пергун.

На встрече также ко-
снулись вопроса соци-
альной догазицикаации, 
согласно которой к газу 
подключаются школы, 
больницы, детские са-
ды и другие социальные 
учреждения. На данный 
момент получено 147 по-
добных заявок.

Что касается програм-
мы догазификации в са-
довых некоммерческих 
товариществах, то в пла-
нах значится 35,8 тысячи 
домов, находящихся в бо-
лее чем 460 СНТ. Объем 
финансирования по этому 
направлению составляет 
около 10 млрд рублей.

 ■ ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Более 106 тысяч заявок 
на догазификацию 
принято в работу

Работы закончат 
до конца года.

В селе Красносель-
ское Динского райо-
на ведутся работы по 
благоустройству зе-
леной зоны, площадь 
которой составляет 
1,6 гектара, сообщил 
сотрудникам краевых 
СМИ врио министра 
ТЭК и ЖКХ региона 
Вячеслав Шапошник.

По его словам, об-
щественное про-
странство распо-
ложено в центре 
населенного пункта 
на улице Ленина. 
Проект предполага-
ет создание в парке 
комфортных и совре-
менных зон отдыха. 

Подрядная органи-
зация закончила сня-
тие старого покрытия 
прогулочных дорожек 
и приступила к уста-
новке бордюров и 
подготовке основа-
ния для детской пло-
щадки.

- В парке сделают 
прогулочные дорож-
ки, обновят систему 
освещения, устано-
вят детские игровые 
комплексы и объекты 
малых архитектурных 
форм. Осенью, при 
наступлении благо-
приятных погодных 
условий, выполнят 
дополнительное озе-
ленение территории, 
- уточнил Вячеслав 
Шапошник.

В Динском районе 
приведут в порядок парк

КОНКРЕТНО
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В развитие энергосистемы 
вложат больше 100 млрд рублей
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Губернатор Красно-
дарского края Вениамин 
Кондратьев осмотрел 
строительную площад-
ку на пересечении улиц 
Московской и Петра 
Метальникова, где воз-
водится новая поликли-
ника.

КОМФОРТНЫЕ 
УСЛОВИЯ

С просьбой построить 
лечебное учреждение к 
главе Кубани во время 
«Прямой линии» обрати-
лись жители микрорайо-
на. Предполагается, что 
оно будет обслуживать 
порядка 20 тысяч взро-
слых и детей.

– В последние годы мы 
последовательно реша-
ем проблему с нехваткой 
мест в школах Краснода-
ра. Не менее остро этот 
вопрос стоит и по загруз-
ке поликлиник, которых 
также не хватает. У лю-
дей должна быть возмож-
ность получать квалифи-
цированную медпомощь 
в комфортных условиях. 
Для этого важно строить 
новые медицинские уч-
реждения, в том числе в 
существующих и густо-
населенных микрорайо-
нах, - отметил Вениамин 
Кондратьев.

Губернатор добавил, 
что при проектировании 
и строительстве новых 
микрорайонов, лучшие 
места следует оставлять 
для строительства соци-
альных объектов, чтобы 
рядом благоустроить 
территорию и создать 
необходимую инфра-

структуру. Например, 
парковки.

Заместитель главы ре-
гиона Александр Несте-
ренко рассказал Вениа-
мину Кондратьеву, что на 
данный момент ведется 
разработка котлована и 
вынос инженерных ком-
муникаций за пределы 
строительной площад-
ки. Согласно плану, ше-
стиэтажное здание будет 
готово летом следующего 
года. Пациентов лечебное 
учреждение начнет при-
нимать весной 2027 года.

Поликлиника рассчи-
тана на 150 посещений 
в смену. Как уточнила 
вице-губернатор регио-
на Анна Минькова, в ме-
дучреждении оборудуют 
терапевтическое, педи-
атрическое и профилак-
тическое отделения, зону 
первичной специализи-
рованной медико-сани-
тарной помощи, каби-
неты функциональной 
диагностики, рентгеног-

рафии, приемно-смо-
тровой фильтр-бокс. На 
цокольном этаже разме-
стится собственная лабо-
ратория.

РАЗВИТИЕ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

В этой же части Крас-
нодара — на пересече-
нии улиц Пригородная 
и Ростовское Шоссе — 
строится еще одна по-
ликлиника, способная 
принимать 750 человек в 
смену. Она станет самой 
большой поликлиникой 
в крае.

Заместитель главы ре-
гиона уточнила, что уже 
закончен первый этаж, 
строители приступили 
к возведению второго 
этажа. Согласно проек-
ту, медицинское учре-
ждение будет состоять 
из нескольких корпусов. 
Здесь же появятся трав-
матологический пункт и 
подстанция скорой ме-
дицинской помощи.

На стадии строитель-
ства находится еще од-
на поликлиника — в 
микрорайоне Образцо-
во по улице Кирилла 
Россинского. Степень 
ее готовности оценива-
ется в 40%. В частности, 
уже заложен фундамент, 
ведется бетонирование 
входной группы, возве-
дение наружных и вну-
тренних стен, монтаж 
системы электроснабже-
ния и вентиляции. Ме-
дицинское учреждение 
рассчитано на 400 посе-
щений в смену.

В рамках профиль-
ной государственной 
программы националь-
ного проекта «Продол-
жительная и активная 
жизнь» в Краснодар-
ском крае строятся и 
ремонтируются меди-
цинские учреждения, 
покупается новое обо-
рудование, а также об-
новляется парк машин 
скорой помощи.

Они присоединились 
к федеральному 
проекту в этом году.

С начала этого года более 30 ре-
гиональных предприятий стали 
участниками федерального про-
екта «Производительность труда». 
Всего же в крае бережливые тех-
нологии, позволяющие повысить 
эффективность рабочих процес-
сов, внедряют порядка 350 произ-
водителей, рассказал представи-
телями СМИ первый заместитель 
главы Кубани Игорь Галась.

Пятый год подряд Региональ-
ный центр компетенций поддер-
живает бизнес Краснодарского 
края в совершенствовании произ-
водственных процессов. С начала 
этого года число участников фе-
дерального проекта по повыше-
нию производительности труда 
выросло в разы.

- Среди них представлены пред-
приятия практически всех ключе-
вых отраслей экономики: сель-
ское хозяйство, промышленность, 
строительство, туристический 
сектор и многие другие. Это сви-
детельствует о высоком уровне за-
интересованности бизнеса в улуч-
шении собственных показателей и 
готовности активно сотрудничать 
с государством ради достижения 
общих целей, – отметил Игорь 
Галась.

Федеральный проект «Произво-
дительность труда» национального 
проекта «Эффективная и конку-
рентная экономика» направлен на 
комплексный анализ бизнес-про-
цессов компаний.

Эксперты Регионального и Фе-
дерального центров компетенций 
выявляют «узкие места» и риски, 
тормозящие развитие компаний, 
и разрабатывают решения для их 
устранения. В результате, предпри-
ятия получают индивидуальные 
рекомендации по оптимизации 
рабочих процессов и повышению 
производительности труда.

Участники проекта проходят 
трехлетнюю образовательную 
программу. За это время сотруд-
ники учатся у специалистов цен-
тров компетенций, а затем вне-
дряют принципы бережливого 
производства на пилотных участ-
ках.

До конца года к федеральному 
проекту «Производительность 
труда» национального проекта 
«Эффективная и конкурентная 
экономика»  планируют присо-
единиться еще минимум 20 ре-
гиональных компаний. Участие 
доступно предприятиям отрасли 
промышленности, сельского хо-
зяйства, транспорта, ЖКХ, ту-
ризма и других сфер. Основное 
требование — годовая выручка от 
400 млн рублей, для туркомпаний 
— от 180 млн рублей.

КСТАТИ

Более 
30 предприятий 
внедрят 
бережливые 
технологии

Открыть 
медучреждение 
планируется 
весной 
2027 года.
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Вениамин Кондратьев 
оценил ход строительства 

лечебного учреждения.В Краснодаре 
построят поликлинику

 ■ ВАЖНО!

Помощь получат 
обрабатывающие 
предприятия.

Экспертный совет 
регионального Фон-
да развития промыш-
ленности согласовал 

предоставление льгот-
ных займов пяти про-
изводителям. Об этом 
журналистам сообщил 
министр промышлен-
ной политики Красно-
дарского края Дмит-
рий Хмелько.

Руководитель крае-
вого минпрома уточ-
нил, что средства для 
пополнения оборот-
ных средств плани-
руется предоставить 
индустриальным ком-
паниям и предприяти-
ям пищевой промыш-
ленности Краснодара, 
Каневского и Тима-
шевского районов.

- В условиях высо-
кой ключевой ставки 
Центробанка – такая 
программа заемного 
финансирования фон-
да стала одной из са-
мых востребованных. 

Уже сегодня спрос на 
этот вид займа превы-
шает предложение в 
несколько раз, – доба-
вил Дмитрий Хмелько.

Льготные займы по-
лучат предприятия, 
выпускающие мебель 
и нефтегазовое обо-
рудование. Поддер-
жка также будет ока-
зана производителям 
оборудования для 
парфюмерно-косме-
тической, фармацев-
тической и химиче-
ской отраслей. Заявки 
на получение заемно-
го финансирования 

также одобрили ком-
паниям, работающих 
в пищевой промыш-
ленности.

Всего в виде льгот-
ных займов краевого 
Фонда развития про-
мышленности произ-
водителям предоста-
вят 170 млн рублей. 
За счет этих средств 
предприятия закупят 
сырье, материалы, 
комплектующие, не-
обходимые для выпу-
ска промышленных 
партий продукции. 
Помимо этого, фи-
нансирование можно 
направить на приобре-
тение готовой упаков-
ки для производимой 
продукции.

На поддержку промпроизводителей 
направят 170 млн рублей
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Мэр Сочи Андрей 
Прошунин познакомил-
ся с процессом подго-
товки городской водо-
проводной сети к лету.

В настоящее вре-
мя специалисты во-
доканала выполняют 
очистку искусствен-
ных водоемов, пред-
назначенных для по-
полнения подземных 
вод центрального 
водозаборного узла. 
Территории очищают 
от скопившегося ила 
и водорослей, а дно 
укрепляют слоем круп-
нозернистого песка. 
Это позволит обеспе-
чить бесперебойную и 
качественную подачу 
воды в период повы-
шенного спроса летом.

Мощность водозабора 
на реке Сочи достигает 
155 тысяч кубометров 
в сутки. Он обеспечи-
вает водой Централь-
ный и часть Хостин-
ского районов города. 
Искусственные водое-
мы способствуют вос-

полнению водоносного 
горизонта, откуда насо-
сные станции поднима-
ют до 2000 кубометров 
в час на правом берегу 
и до 1500 кубометров в 
час на левом. Эти объ-
екты работают с 1980-х 
годов.

- Летом город будет 
потреблять значитель-
но больше воды. Не-
обходима комплексная 
подготовка системы, 
чтобы обеспечить ста-
бильную и качествен-
ную подачу в дома, 
социальные объекты 
и предприятия сана-
торно-курортной от-

расли. Сейчас готовим 
к пиковым нагрузкам 
главный водозабор, 
который снабжает бо-
лее 200 тысяч жителей 
Центрального и Хо-
стинского районов. 
Прочистка искусствен-
ных бассейнов попол-
нения воды повысит 
производительность и 
стабильность работы 
объекта. Он не будет 
зависеть от количества 
осадков и колебаний 
уровня воды в реках, 
- отметил Андрей Про-
шунин.

По его поручению 
разработан план по 

дальнейшему нара-
щиванию мощности 
объекта. В него вхо-
дят замена внутрен-
них коммуникаций и 
модернизация резерву-
аров чистой воды с уве-
личением их объема.

Отдельное внима-
ние в Сочи уделяет-
ся качеству питьевой 
воды. На предприятии 
работает собственная 
лаборатория, а также 
проводятся регуляр-
ные проверки Рос-
потребнадзора. Все 
пробы соответствуют 
установленным сани-
тарным нормам.

Его откроют 
в начале лета.

В рамках рабочей поезд-
ки по Центральному району 
глава Сочи Андрей Прошу-
нин посетил строящийся 
пешеходный мост через ре-
ку Сочи, где в настоящее 
время ведутся финальные 
отделочные работы.

Как отметил мэр, объект 
«Волшебный лист» объе-
динил оба берега реки и 
связал в единый рекреа-
ционный кластер благоу-
строенные зоны общей 
площадью пять гектаров.

- Для нашего курорта 
это не просто объект ин-
фраструктуры, это новая 
достопримечательность. 
Общий вес конструкции 

превышает 200 тонн. При 
ее создании использовали 
отечественные технологии 
и материалы. Результат 
большого кропотливого 
труда инвесторов, дизай-
неров, архитекторов, инже-
неров и строителей наши 
горожане и гости увидят 
в полной красе в начале 
лета, отметил Андрей Про-
шунин.

«Волшебный лист» стал 
частью масштабного про-
екта «Две реки - одно 
море». 15-километровый 
пешеходный маршрут про-
тянется от бальнеологиче-
ского комплекса «Мацес-
та» в Хостинском районе 
через микрорайоны города 
вдоль реки Сочи до черно-
морского побережья.

ВАЖНО!
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В павильоне 
сделали 
ремонт.

Бювет с мине-
ральной водой, 
расположенный 
в оживленной зо-
не прогулок ря-
дом с сочинским 
Зимним театром, 
вновь принимает 
посетителей. Ра-
боты по обновле-
нию объекта на-
чались в феврале 

и завершились в 
запланированные 
сроки - к началу 
курортного сезо-
на.

Как ответила 
глава Централь-
ного внутриго-
родского района 
Сочи Инна Ка-
занкова,  ком-
плекс пользуется 
популярность не 
только у местных 
жителей, но и у 
гостей курорта.

- На Примор-
ской набережной 
в прошлом году 
проведены ремон-
тные работы, она 
стала удобнее для 
прогулок и отды-
ха среди зелени. К 
началу курортного 
сезона, как и пла-
нировалось, рабо-
ты в бювете были 
завершены: пол-
ностью обновлен 

фасад, мраморная 
кладка, остекле-
ние и освещение, 
модернизирована 
система подачи во-
ды и ее отведения. 
Также обеспечен 
более комфортный 
доступ в павильон 
для маломобиль-

ных граждан, - до-
бавила Инна Ка-
занкова.

Бювет открыт 
ежедневно с 9:00 до 
19:00. Все желаю-
щие могут бесплат-
но попробовать 
минеральную воду 
«Пластунская».

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Уже завершаются 
фасадные работы.

В Хостинском районе 
курорта на улице Лизы 
Чайкиной возводится 
современный образова-
тельный комплекс из пяти 
корпусов.

Завершен монтаж 
кровли, практически за-
кончена отделка фасадов 
и установку оконных бло-
ков. Также близки к фина-
лу работы по прокладке 
инженерных коммуни-
каций, а котельная уже 
введена в эксплуатацию.

На площадке ежеднев-
но заняты 115 специа-
листов и задействовано 
девять единиц техники. 
Как сообщил глава Сочи 
Андрей Прошунин, ввод 
школы в эксплуатацию 
запланирован на конец 
этого года.

- Эта школа станет пер-

вой в микрорайоне, здесь 
будут учиться и разви-
ваться 400 наших детей. 
Ключевые решения для 
организации новой схе-
мы удобной транспортной 
логистики уже приняты: 
рядом с учреждением 
отремонтируем участок 
дороги, обустроим тро-
туар, установим новые 
остановки и еще продлим 
два автобусных маршру-
та, - пояснил глава горо-
да-курорта.

Новая школа, рассчи-
танная на обучение с 
первого по 11 классы, 
значительно снизит на-
грузку на лицей №22, 
а также школы №13 и 
№14 в Центральном и 
Хостинском районах. 
Это позволит оптимизи-
ровать образовательный 
процесс и создать более 
комфортные условия для 
учеников.
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В Сочи появится 
«Волшебный лист»

КСТАТИ

Сейчас идет 
очистка 
бассейнов 
центрального 
водозабора.

Все желающие в обновленном 
бювете смогут бесплатно 

попробовать минеральную воду.
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Водопровод Сочи подготовят 
к курортному сезону

У Зимнего театра снова 
заработал бювет

На курорте откроется 
новая школа

 Мост соединил оба берега реки Сочи.

Новая школа разгрузит 
образовательные учреждения 

Центрального и Хостинского районов.

Андрей Прошунин отметил, что летом город будет 
потреблять значительно больше воды, поэтому 
требуется комплексная подготовка системы.
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Елена ОДИНЦОВА

Россияне почти 
перестали покупать 
жилье в новостройках, 
но цены все равно 
растут. Что будет 
дальше с рынком 
недвижимости 
и как действовать 
покупателям?

РЫНОЧНЫЕ АНОМАЛИИ
Так и хочется злорадно 

спросить застройщиков: «А 
чего вы хотели, при таких-то 
ценах?!» Но мы удержим-
ся. И просто озвучим при-
скорбную для строителей 
новость: в апреле объем не-
распроданного жилья в уже 
сданных домах в среднем 
по российским городам-
миллионникам вырос на 
треть. Это если сравнивать 
с мартом. Таковы данные 
сервиса «ЯндексНедвижи-
мость».

Казалось бы, когда спрос 
падает, цены тоже должны 
снижаться. Но… По данным 
портала «Мир квартир», в 
среднем по стране цены на 
первичку в апреле пусть не-
много - на 0,5% - но все-
таки выросли. А в Москве 
рост был посерьезнее - на 
1,3% за месяц и на 5,5% за 
квартал. Ну и как эту ариф-
метику понимать?

- Ждать, что застройщи-
ки объявят о снижении цен, 
не стоит. Никогда они пу-
блично этого не сделают. 
Потому что тогда у поку-
пателей исчезнет мотива-
ция приобретать жилье на 
стадии котлована. А зачем, 
если можно немного подо-
ждать, и по той же или даже 
меньшей цене купить квар-
тиру в практически готовом 
доме? - комментирует вице-
президент Российской гиль-
дии риелторов Константин 
Апрелев.

Финансовая модель рабо-
ты застройщиков предпо-
лагает, что чем раньше бу-
дут распроданы квартиры в 

строящемся доме, тем луч-
ше. От этого, в частности, 
зависит процент, под кото-
рый стройку готовы креди-
товать банки. И традици-
онно на начальной стадии 
строительства жилье, в ко-
торое можно будет въехать 
еще только года через три, 
стоит значительно дешевле, 
чем в практически уже гото-
вом доме. Это своеобразная 
скидка покупателям за риск 
и готовность ждать. Но так 
можно заманивать покупа-
телей только в случае, если 
жилье постоянно дорожа-

ет, - мол, торопитесь, а то 
цены взлетят.

- Поэтому застройщи-
ки каждый месяц, каждый 
квартал декларируют уве-
личение цены. При этом 
реальные цены продаж в 
стране стоя́т уже семь ме-
сяцев, - объясняет эксперт.

«Реальная цена» - это 
сумма, за которую кварти-
ра продается на самом деле 
(зафиксированная в догово-
ре купли-продажи). И она 
может быть заметно ниже 
стоимости, указанной в объ-
явлении.

ТОРГ УМЕСТЕН
Но что же делать покупа-

телям жилья? Особенно тем, 
кто хочет воспользоваться 
семейной ипотекой и поэ-
тому вынужден приобретать 
именно новостройку? Ведь в 
Москве семейная ипотека - 
это единственный способ ку-
пить квартиру в кредит под 
щадящие 6% годовых, а не 
под безжалостные 25 - 30%...

- Главный совет сейчас 
покупателям - надо быть 
кузнецом своего счастья. 
И грамотно торговаться с 
застройщиком, - говорит 
Апрелев. - Как минимум 
двум категориям покупате-
лей, за счет которых сейчас 
в основном и идут прода-
жи, значительное число за-
стройщиков сейчас готовы 
давать скидки - вплоть до 
15 - 20%. Первая катего-
рия - те, кто имеет возмож-
ность взять льготную ипо-
теку. Вторая - те, кто готов 
внести все деньги сразу. Но 
идти торговаться следует, 
хорошо подготовившись и 
изучив рыночную ситуацию 
и конкурентную среду.

Наш эксперт рекомендует 
такой алгоритм действий.

Отберите несколько объ-
ектов от разных застрой-

щиков, у которых хорошая 
репутация: объекты вводят 
своевременно, без серьезных 
задержек. В идеале - чтобы 
жилой комплекс был в вы-
сокой степени готовности 
(сдача в течение года-двух).

Проведите по ним срав-
нительный анализ: какая 

стадия готовности, какие есть 
предложения по переуступ-
ке прав (это когда квартиру 
перепродают сами дольщики) 
и почем, сколько стоит у того 
же застройщика на площадке 
рядом готовое жилье. Это все 
будут аргументы для скидки.

Отправляйтесь в офис 
застройщика и яростно 

торгуйтесь, как на восточном 
базаре.

- В офисе говорите при-
мерно следующее: «Прекрас-
но, вот вы только через два 
года собираетесь это жилье 
сдать. А рядом есть уже гото-
вое, с отделкой и мебелью по 
такой-то цене. И эта цена ни-
же, чем вы мне предлагаете. 
Я бы хотел рассчитывать на 
льготу (так мы более изящно 
называем дисконт. - Ред.), - 
подсказывает Константин 
Апрелев. - И не поддавайтесь 
на фразы вроде «мы пойдем 
вам навстречу, но только сей-
час, а если вы немедленно не 
подпишете договор, скидок 
не будет». К такому психоло-
гическому давлению тоже на-
до быть готовыми. Спокойно 
идите домой, возьмите паузу 
на несколько дней, проана-
лизируйте все предложения 
от застройщиков, которые 
вам были даны (лучше ве-
сти переговоры не с одной 
компанией, а с двумя-тремя). 
Потом опять обзвоните спе-
циалистов, с которыми вы 
общались, и снова обсудите 
уступки. И в случае прием-
лемой для вас реакции с той 
стороны уже можно выходить 
на процесс подписания до-
говора.

НЭП: наша экономическая полоса

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Елена ОДИНЦОВА

Хотите купить «бэушную» 
квартиру? Тут тоже можно 
торговаться и получить 
хорошую скидку!

А что происходит на рынке вторичного 
жилья? Да примерно то же самое. 

Квадрат вторички в среднем по Рос-
сии за первый квартал подорожал на 
1,8%. Сильнее всего цены выросли в 
Курске, а упали - в Краснодаре (см. 
«Конкретно»). В Москве вторичка за это 
время подорожала не сильно - на 3,7%.

В общем, дружно переписывать цен-
ники в меньшую сторону продавцы в 
масштабах страны не торопятся. Хотя, 
казалось бы, ипотека на вторичку под 
30%, цены запредельные…

- Предложение на вторичном рынке 
увеличилось за апрель на 19% - верну-
лись те, кто ранее снял свои объекты с 
продажи, рассчитывая заработать денег 
от аренды жилья. Но оказалось, что  
сдавать квартиру - не такое уж легкое 
дело, - комментирует цифры генераль-
ный директор «Мира квартир» Па-
вел Луценко.  - Тем не менее сделки 
идут. Поскольку цены на новостройки 
падать упорно не желают, все больше 
покупателей не гнушаются присмотреть-
ся поближе к вторичной недвижимости.

Желание продавцов заработать по-
больше понятно. Но удается ли им про-
дать жилье по желаемой цене?

- По-прежнему очень большие торги по 
квартирам, - говорит вице-президент 
Гильдии риелторов Московской 
области Роман Вихлянцев.  - В Мо-
скве по однушкам покупатель может 
выторговать до полумиллиона рублей, 
по двушкам-трешкам - до миллиона. В 
целом предложение продолжает расти, 
спрос до него не дотягивает. В срав-
нении с прошлой весной количество 
сделок в Москве и области просело 
где-то на 15 - 20%. Стало очень много 
«альтернатив» (это когда одна квартира 
продается, а взамен покупается другая 
с доплатой. - Ред.). Такие сделки зани-
мают до 80% вторичного рынка.

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Мир непроданных квартир
1

2

3

РОССИЯ
 Типовое жилье/ Бизнес-класс/
 комфорт элитное
Номинальные цены (в рекламе и объявлениях)  +2,4%  +2,5%
Реальные цены (зафиксированные в договоре)  -0,3%  -0,2%

МОСКВА
Номинальные цены  +5,0%  +6,1%
Реальные цены  +2,3%  +3,3%
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Изменение цен 
на новостройки 
за I квартал

По данным ДОМ.РФ на основе сведений Росреестра.

Вторичка по акции

При таких ценах и ставках по ипотеке 
собственное жилье для многих россиян 
остается далекой мечтой. Впрочем, не 

все так печально: многие продавцы 
сегодня готовы давать хорошие скидки, 
иначе недвижимость просто не купят.

КОНКРЕТНО

Рязань  94 602  -0,3%
Сургут  124 007  -0,3%
Архангельск  110 296  -0,6%
Махачкала  113 698  -0,8%
Мурманск  108 658  -1,2%
Краснодар  131 846  -4,5%

По данным портала «Мир квартир».

В КАКИХ ГОРОДАХ 
ВТОРИЧКА 
ПОДОРОЖАЛА 
СИЛЬНЕЕ ВСЕГО…

…А В КАКИХ - 
ПОДЕШЕВЕЛА

Цена на конец 
I квартала, 
руб/кв. м 

Прирост

Снижение

Цена на конец 
квартала, 
руб/кв. м 

Курск  113 481  +14,4%
Ижевск  96 927  +6,7%
Саранск  99 334  +4,9%
Оренбург  88 035  +4,5%
Череповец  87 535  +3,9%
Курган  86 846  +3,8%
Чита  132 840  +3,8%
Барнаул  121 434  +3,8%
Москва  362 970  +3,7%
Калининград  133 593  +3,7%
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 ■ ТОЛЬКО У НАС

Николай ВАРСЕГОВ,  
Наталья ВАРСЕГОВА

Наши 
журналисты 
продолжают 
расследование 
трагической 
гибели девяти туристов  
на Северном Урале.

66 лет прошло с момента ги-
бели группы туристов на Урале. 
За это время тщательно были 
изучены десятки документов и 
фотоснимков. Казалось бы, уже 
не найти ничего нового. Однако 
это не так. Участник поисков про-
павшей группы, 92-летний Вла-
дислав Георгиевич Карелин, 
передал нам неизвестные доселе 
фотографии.

Напомним, зимой 1959 года 
в горах Северного Урала пропа-
ли девять туристов, ушедших в 
поход под руководством Игоря 
Дятлова. Через месяц спасате-
ли обнаружили их разрезанную 
палатку. А в радиусе полутора 
километров от нее - пять замерз-

ших тел. Трупы осталь-
ных нашли только в мае. 

Почти все туристы были 
разутые и полураздетые. До 

сих пор не разгадано, почему ре-
бята убежали на лютый мороз и 
на свою погибель.

В конце февраля 1959 года 
Владислава Карелина вместе с 
другими студентами Уральского 
политеха забросили на безымян-
ный тогда перевал для поисков 
группы Дятлова. Тогда они и 
встретились с руководителем по-
исков мастером спорта Евгением 
Масленниковым. Потом они дру-
жили долгие годы, а после смерти 
Масленникова его вдова отдала 
весь архив мужа именно Владис-
лаву Георгиевичу. И недавно он 
поделился новой информацией.

- Я перебирал архив, и один 
лист среди бумаг Масленнико-
ва показался мне удивительно 
утолщенным, - рассказал участ-
ник поисков Карелин.  - Он со-

стоял из двух слипшихся листов. 
Когда я разделил их, то между 
ними нашел две фотографии. 
На одной  - место обнаружения 
четверки дятловцев в овраге с 
несколькими людьми. Среди них 
легко определяются начальник 
штаба поисков, преподаватель 
военной кафедры Уральского по-
литеха Георгий Ортюков.

По словам Карелина, на этом 
снимке запечатлено обследова-
ние места нахождения последней 
четверки туристов (Золотарева, 
Тибо-Бриньоля, Дубининой и Ко-
леватова), проводимого 6 - 8 мая.

На втором фото  - детальное 
изображение того самого насти-
ла, который был обнаружен в ов-
раге под толщей снега (см. фото).

ОТ АВТОРОВ
Если у вас есть новые сви-

детельства трагедии, пишите: 
vars@kp.ru, konata@kp.ru

Ольга АДЛЕР  
(«КП» - Красноярск»)

Самая известная в мире 
отшельница встретила 
гостей с Большой земли. 
Ее навестили сразу три 
старообрядческих свя-
щенника. Как живет сей-
час Агафья Лыкова, какие 
у нее новости, рассказал 
«КП» ее духовный отец, 
иерей Игорь Мыльников.

ГОСТИ СТРОГО  
ПОСЛЕ ПАСХИ

80 лет бабушке Агаше 
(открыл миру семью 
Лыковых легендарный 
журналист «Комсомоль-
ской правды» Василий 
Михайлович Песков) 
исполнилось 9 апреля. 
Однако она заранее по-
просила: прилетать к 
ней не надо, ведь был 
Великий пост. Тем более 
день рождения старове-
ры не празднуют, глав-
ное для них именины. 
А они у отшельницы 16 
апреля, тоже в пост. Так 
что Агафья наказала: по-
сле Пасхи - добро пожа-
ловать! А теперь время 
молитвы и очищения.

- И вот 7 мая мы от-
правились к ней, - поде-
лился с «Комсомолкой» 
иерей Игорь Мыльни-
ков. - Экспедиция со-
стояла из трех священ-
ников: меня грешного, 
отца Владимира Гошко-
дери из Оренбурга (пер-
вого духовника Агафьи) 
и настоятеля храма Бо-
городицы Одигитрии в 
Горно-Алтайске отца 
Василия Андреева. Вы-
летали с вертолетной 
площадки у села Чемал. 
За организацию полета 
огромная благодарность 
Али Муссаевичу Узде-

нову, предпринимателю 
и меценату с Алтая.

По словам отца Иго-
ря, полет на заимку к 
отшельнице намечал-
ся давно. Но в планы 
вмешалась непогода - 
пришли дожди, ветра.

Конечно, Агафья бес-
покоилась, не находи-
ла себе места. Еще бы, 
почти всю зиму она про-
вела одна (сначала за-
болел помощник, потом 
инспектор заповедника 
«Хакасский», живущий 
от нее неподалеку). Сло-
вом, управлялась сама.

Впрочем, Агафья Кар-
повна всегда на связи, не 
так давно у нее на заимке 
появился стационарный 
телефон (и снова спаси-
бо благотворителям). В 
случае чего звонит сво-
ему духовнику - поде-
литься тем, что на душе, 
или директору заповед-
ника Виктору Непомня-
щему. Так вернее.

…В начале мая погода 
устоялась, и экспедиция 
выдвинулась в путь.

- Пролетали неопи-
суемые красоты нашего 
Горного Алтая, - гово-
рит иерей Игорь Мыль-
ников. - Все пояса - от 
тайги до заснеженных 
склонов - где царила 
настоящая зима. Под 
три метра снега, если не 
больше! Спустя час при-
были на заимку Агафьи. 

Ждала нас, родненькая, 
была очень рада. Все же 
сильно переживала.

ОГОРОД  
НА КРУТОГОРЕ

Гостей с Большой зем-
ли бабушка встретила 
угощением - свежим 
хлебом из своей печи - 
пышным, духовитым!

- Обнялись мы и при-
ступили к самому важ-
ному: она исповедалась, 
приняла таинство свято-
го причастия, - продол-
жает отец Игорь. - Все 

вместе спели молебен 
Пасхе. Она улыбается, 
воркует, радуется! Но 
видно, будто устала от 
жизни. Идет, на палоч-
ку опирается. Конечно, 
силы уже не те. Говорит, 
боли мучили - суставы. 
Но мы лекарства при-
везли ей сильные. Вид-
но, на здоровье сказался 
и суровый пост, и годы - 
все-таки 80 лет! Может, 
весной отойдет, попра-
вится. Хотя никогда не 
ропщет, все у нее - слава 
Богу!

Как дела, какие но-
вости на заимке? Ока-
залось, Агафья уже не 
одна, этой весной к 
ней прилетел новый 
помощник. Это свя-
щеннослужитель Гиви 
Морохия. Сам он из-
под Сухума, а служит в 
Красноярском крае.

- Прекрасный чело-
век! Пока останется там. 
Также у Агафьи на две 
недели задержится отец 
Владимир по ее прось-
бе. После 20-го чис-
ла его заберет лодка, 
ожидается экспедиция 
от заповедника.

Май для отшельни-
цы - самая горячая по-
ра. Надо засеять огород 
на крутогоре, тут уже 
одной не справиться. 
Поэтому помощь как 
раз кстати. Говорят, 
земля уже прогрелась, 
и обитатели заимки 
принялись сажать кар-
тошку.

ЛЕСНОЙ ОЛЕНЬ -  
НА УДАЧУ

- Когда мы летели, ви-
дели: снег лежит огро-
маднейший! А только 
спустились к заимке - 
никаких сугробов. Все 
цветет, как летом. Река 
Еринат пока упала, но, 
предполагаю, паводок 
будет сильный. Очень 
уж много в горах снега. 
Кстати, там, наверху, 
мы видели следы мед-
ведя, но при нас он не 
появлялся. А медведи 
начинают выходить на 
заимку как раз сейчас. 
Но там двое мужчин, 
что-нибудь придума-
ют, найдут способ от-
пугнуть, если что.

Медведей, слава Богу, 
не было. Зато случилась 

совершенно неожидан-
ная встреча.

- Стоим мы, и вдруг 
на полянку выходит 
маралуха (по алтай-
ским поверьям, марал 
приносит удачу. - Ред.). 
Вообще ничего не боит-
ся - встала и смотрит на 
нас! Прямо возле дома, 
близко. Мы так возрадо-
вались! Это был добрый 
знак.

А вот курьезная исто-
рия, она приключилась 
в тот же день. Бабушка 
Агафья просила привез-
ти ей вина, собиралась 
настаивать на нем про-
полис - как лекарство.

- Протягиваю ей бу-
тылки и по легкомыс-
лию своему давай рас-
сказывать: «Вот тебе, 
моя хорошая, подарок, 
как заказывала!» На что 
она отвечает: «Так там 
штрих-код!» Я растерял-
ся: «Так это QR-код». 
Но бесполезно.

Как ни просили - не 
взяла: «Не можно!» При-
шлось возвращать пода-
рок назад, на Большую 
землю.

- В целом же все 
прошло тихо, по-
христиански, слава 
Богу, - отмечает отец 
Игорь. - На память 
Агафья подарила нам 
камешки из Ерината. 
Есть у нее такая тради-
ция - собирать камешки 
с чудными вкрапления-
ми.

Напоследок бабушка 
вручила гостям целое ве-
дерко свежих яиц (у нее 
же свои курочки). Уж та-
кая она, сколько пере-
жила, перенесла страш-
ный голод, а не может 
не отдавать, не может 
отпустить без гостинцев.
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Агафья со своим духовным отцом, 
иереем Игорем Мыльниковым.
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Срубленные еловые ветки и по краям обрывки 
одежды - свитер, части штормовки, штанов. 
Таким настил дятловцев мы еще не видели…

Агафья Лыкова в одиночку перезимовала 
и встретила свое 80-летие.

Все найденные фото и другие 
материалы о загадочной 

гибели туристов  
на перевале Дятлова -  

в специальном разделе «КП»

«На палочку опирается.  
Но не ропщет, все у нее - 
слава Богу»

Найдены уникальные фото 
с перевала Дятлова
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В декабре наш спецкор 
вместе с волонтерами 
очищала песок 
Анапы от мазута 
и спасала птиц. 
А теперь вернулась 
посмотреть, 
как изменился 
курорт и готов ли он 
принимать туристов.

БЕЗ ВОДЫ  
И НИ ТУДЫ И НИ СЮДЫ

Беда пришла 15 декабря. 
В тот злополучный день из-
за шторма в Керченском 
проливе затонули два тан-
кера. Суммарно они пере-
возили 9,2 тысячи тонн ма-
зута. 2,4 тысячи тонн сразу 
вылилось в море. Часть от-
равы вынесло на побережье 
Анапы.

- Мы вышли на пляж и не 
узнали его, - вспоминает ку-
ратор отелей «Джамайка» 
и «Старинная Анапа» адвокат 
Михаил Мусаэлян. - Вместо 
золотистого песка черный 
слой мазута в несколько 
сантиметров. Собрали 70 со-
трудников, закупили лопаты, 
перчатки, мешки, костюмы 
химзащиты и начали чистить 
берег. Трудились до поздней 
ночи. А утром снова черным-
черно. Новый выброс! И так 
день за днем.

Я хорошо помню эти дни. 
Тогда же, в конце декабря, 
я отправилась в Анапу волон-
терить. Мы чистили золотые 
пески пляжей курорта, ко-
торые пропитались вонючей 
ядовитой жижей. Спасали 
птиц, измазавшихся в мазуте 
и наглотавшихся токсичной 
гадости. Важнейший вопрос 
витал тогда в воздухе: будет ли 
в Анапе в 2025 году курорт-
ный сезон?

Ответ был дан Роспотреб-
надзором в конце апреля (при-
водим официальный текст 
дословно): «Прибрежные 
зоны и водная гладь города-
курорта Анапа и Темрюкско-
го района в этом году не мо-
гут быть использованы из-за 
несоответствий санитарно-
гигиеническим нормативам 
в пробах песка и морской во-
ды.

При этом атмосферный воз-
дух в Анапе и Темрюкском 
районе, питьевая вода, вода из 
водоисточников, рыба и мо-
репродукты соответствуют 
всем требованиям. Поэтому 
курортный сезон без исполь-
зования пляжей и купания 
в море здесь возможен».

Для курорта такое реше-
ние санитарных властей 
сродни еще одной ката-
строфе: нет моря и пля-
жей - нет сезона.

ВЫБРОСЫ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

Добравшись до Анапы, 
бегу на берег. Начитав-
шись блогеров (не бу-
ду пиарить их имена), 
я готовилась увидеть 
здесь филиал Дантова 
ада: черное - в прямом 
смысле - море, окра-

шенное мазутом, заваленное 
трупами птиц, дельфинов. Но 
вый дя на побережье, увидела… 
действительно потрясающую 
картину - из морской пучи-
ны на брег песчаный и пу-
стой вышел статный мужчи-
на, почему-то не измазанный 
мазутом. Я первым делом 
спросила:

- Откуда вы, такой бес-
страшный? Почему решились 
купаться?

Оказалось, он из Магадана 
и совсем не читал блогеров. 
Приехал по путевке и для него, 

дальневосточника, просто грех 
не искупаться в южном море. 
Ну а что: пахнет морем, выгля-
дит как море, так что мешает 
окунуться?

Прозрачная бирюзовая во-
да действительно так и манит. 
О трагедии напоминает лишь 
длинный песчаный вал вы-
сотой в метр. На расстоянии 
трех-четырех метров от воды 
он тянется вдоль кромки моря 
по всему побережью, ограж-
дая пляжи от новых выбросов 
мазута, который до сих пор то 
тут, то там выносит мелкими 
пятнами.

- Берег Анапы и Темрюкско-
го района разделен на участки, 
каждый из которых закреплен 
за администрациями райо-
нов, - объясняет мне Влади-
мир Валентинович, бригадир 
команды волонтеров из ста-
ницы Абинской. - Приезжаем 
раз в неделю и убираем то, что 
волной наносит. В основном 
это замазученные водоросли.

ПТИЦ НЕ ОСТАВИМ
В госпитале для птиц мое 

появление вызвало легкую 
панику. Местные кураторы 
принялись звонить в адми-
нистрацию. И дама из адми-
нистрации долго меня пы-
тала вопросами «с какими 
целями интересуетесь?».

Дело в том, что волон-
теров - ликвидаторов ка-

тастрофы - замучили бло-
геры, которых здесь путают 
с журналистами. Блогерам 
для просмотров-лайков не-
обходим скандал. Если блогер 

напишет, что птичек успеш-
но лечат, это особо читать не 
станут. А если же написать: 
птиц калечат, а не лечат, - про-
смотров будет гораздо больше. 
Волонтерам такой хайп не ну-
жен, поэтому меня и попро-
сили согласовать визит с на-
чальством.

Сейчас здесь спокойно 
и практически ничего не напо-
минает о той суматохе, которая 
была зимой. Тогда птиц могли 
привозить по сотне в день, а то 
и больше. На берегу измазав-
шихся в мазуте птиц ловили 
волонтеры. Накроют сачком 
ослабленную и испуганную 
пернатую, посадят в короб-
ку и везут в центр. Там птицу 
регистрируют и отправляют 
на осмотр к ветеринару, ко-
торый поит ее сорбентом для 
вывода мазута из желудка, чи-
стит клюв и глазки специаль-
ным раствором. После мойка: 
сначала крахмалом счищают 
с крыльев грязь, затем моют 
теплой водой с фейри.

Сейчас процедура такая же, 
но поскольку птиц поступает 
значительно меньше, то каж-
дой уделяют много внимания. 
В день волонтеры (профес-
сиональные ловцы) привозят 
двух-трех бедолаг. Всего же 
в центре сегодня находятся 
около 60 птиц. В основном 
местные - гагары, чомги, чай-
ки, бакланы, красношейные 
поганки. Все успели и изма-

заться в мазуте, и наглотаться 
во время ловли рыбы.

55-летняя жительница Но-
восибирска, волонтер Елена, 
специально взяла отпуск на 
неделю, чтобы ухаживать за 
птицами. Сердобольная жен-
щина с самого начала следи-
ла за ситуацией по телеграм-
каналам, и наконец сама 
смогла приехать.

- Кормлю птиц, убираю за 
ними, - рассказывает Елена.

Волонтеров размещают 
в местных пансионатах, Еле-
на живет в комнате с двумя 
девушками - добровольцами. 
Кормят бесплатно три раза 
в день. Для работы выдают 
химзащиту, перчатки. Денег 
волонтеры не получают: все 
расходы, кроме жилья и пи-
тания, - за свой счет.

Есть тут волонтеры и с более 
солидным стажем, приехав-
шие еще зимой. Так, Анаста-
сия и Артем из Новороссийска 
уже четыре месяца выхажива-
ют замазученных пернатых. 
Артем строит для них вольеры, 
Анастасия ухаживает за сла-
быми. Вместе с ней мы выпу-
скаем гагар в бассейн. Птицы 
с удовольствием лезут в воду, 
но на очищенных перьях еще 
недостаточно водоотталки-
вающего жира. Потому перья 
намокают, и птицы спешат на 
сушу.

- Так день за днем и учим-
ся плавать. Как только птицы 
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Волонтеры 
приезжают 

убирать пляжи 
из соседних 

станиц.
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Анастасия приехала 
из Новороссийска и вот 
уже несколько месяцев 

выхаживает несчастных птиц.

 Отдых с морем      пополам
  Наталья ВАРСЕГОВА,  

    спецкор «КП»    

КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

Чем опасно такое купание
Терапевт Иоланта ЛЯЛИТЕ, автор медицинских бестселле-

ров издательства «Комсомольская правда»:
- Конечно, смертельной опасности на сегодня нет. Очистка моря 

и берегов проводится регулярно. Но пока не очистили до конца, 
лучше не рисковать. Поскольку вода в море загрязнена нефтепро-
дуктами, остается опасность общей интоксикации и заболеваний 
кожи при контакте с мазутом - это экзема, дерматиты, ожоги.

То же самое касается и пляжей. Лежать на песке точно не ре-
комендуется. Но если просто прогуливаться или стоя принимать 
солнечные ванны, риск интоксикации минимальный.

 
 

Наказаны ли владельцы 
затонувших танкеров?

Капитанам обоих танкеров предъявлены обвинения по статье «на-
рушение правил безопасности движения и эксплуатации морского 
транспорта» (до пяти лет тюрьмы). Капитан «Волгонефти-212», на 
чьем судне погиб матрос, арестован. Капитан «Волгонефти-239» был 
отправлен под домашний арест.

Также Росприроднадзор предъявил собственникам обоих судов 
требование по возмещению ущерба окружающей среде на общую 
сумму 84,9 млрд рублей. Об этом было заявлено в апреле. На добро-
вольное возмещение вреда компаниям дали месяц. По истечении этого 
срока исковые заявления будут направлены в суд.

Минтранс сообщает: затонувшие части танкеров поднимут в 2026 году.

ВОПРОС - РЕБРОМ
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восстанавливаются, выпуска-
ем их на простор, - говорит 
Анастасия.

Лечит пострадавших вете-
ринар Анна Шефер. До это-
го пять лет работала в Казани 
в центре реабилитации диких 
птиц, уволилась и уже два ме-
сяца находится в Анапе. Ее 
опыт здесь незаменим.

Важный момент. После 
лечения птиц уже не увозят 
в центры реабилитации, как 
зимой. Восстанавливаются 
они здесь же - в специальных 
вольерах и бассейнах. Как 
только пернатая окрепла, на-
чала активно двигаться, кле-
вать тех, кто за ней ухаживает, 
значит, ее пора выпускать на 
волю.

МАЗУТНЫЕ ВАННЫ 
И ГУДРОНОВАЯ ТРАПЕЗА

Организатор экскурсий Та-
тьяна нисколько не сомнева-
ется: турист в Анапу поедет, 
несмотря ни на что.

- Их и сейчас немало, в со-
седний пансионат вчера два 
автобуса пенсионеров привез-
ли, - машет она рукой в сторо-
ну ближайшего здания. - Мно-
гие новички спрашивают, как 
к морю пройти, и ни одного 
вопроса про мазут!

Иные жители упрекают 
СМИ - если бы те не раздули, 
мол, в декабре ажиотаж, не 
прикрыл бы Роспотребнадзор 
море. Я злюсь в ответ. Да если 
бы не тот ажиотаж, который 
создавали в том числе и мы, 
журналисты «Комсомолки», 
не приехали бы тысячи во-
лонтеров со всей страны спа-
сать Анапу. Не объявили бы 
в Краснодарском крае режим 
ЧС федерального уровня, бла-
годаря которому привлекли 
больше техники и денег для 
очистки берегов. Не говорили 
бы ныне мне местные жители: 
«Да наши пляжи еще никогда 
не были такими чистыми, как 
сейчас!»

С Ниной, диспетчером ско-
рой помощи из Хабаровска, 
знакомлюсь на пляже. Рассте-
лив покрывало, дама прини-
мает солнечные ванны.

- В воду лезть пока холод-
но, купаюсь в санатории в бас-
сейне, а загорать выходим на 
пляж, - говорит она.

И таких, как Нина, на сол-
нечном пляже человек 20, ни 
одного из них не смущают на-
полненные черным песком 
мешки, которые утром со-
брали волонтеры и оставили 
на берегу до погрузки.

- Нашего человека ничем не 
испугаешь! - присоединяется 
к разговору Инна из Красно-
ярска. - Ну вымазала тапки 
в мазуте - отмою!

Одного пловца мне удалось 
поймать прямо на выходе из 
моря. На вид ему лет 45.

- Вода прохладная, но чи-
стая! - бодро рапортует он. - 

Не боюсь ли я в мазуте испач-
каться? Да я в детстве гудрон 
жевал!

Ох, вспомнилось и мне мое 
бамовское советское детство, 
в котором жевательную ре-
зинку мы видели лишь в ино-
странных фильмах. Потому 
летом колупали с друзьями гу-
дрон (мы называли его «вар») 
возле кочегарки и жевали! 
Зубы вмиг чернели, с трудом 
очищали зубной пастой. Но 
все же я, например, в мазут-
ном море искупаться не ре-
шилась.

Запреты на купание в Ана-
пе не в новинку. Обычно их 
объявляют во время штормов 
и тягунов (мощного донного 
течения).

- При тягунах даже спорт-
смены не выплывают, - рас-
сказывает экскурсовод Та-
тьяна. - По берегу ходят 
спасатели, предупреждают, но 
люди все равно лезут. Полезут 
и в нынешний сезон.

Местные тоже запретом пре-
небрегают. Айша по колено 
в воде вылавливает сачком 
улиток.

- Пожарим и съедим, - го-
ворит.

«СИТУАЦИЯ НЕВЕСЕЛАЯ»
Как будут блюсти запрет на 

купание этим летом, пока не 
ясно. Выставить по всему по-
бережью полицейских и спа-
сателей нереально. В опершта-
бе по ликвидации последствий 
аварии мне поведали, что уже 
в мае поставят упреждающие 
таблички, обяжут и отельеров 
оповещать отдыхающих. Но 
никаких гарантий, что тури-
сты не окунутся в море.

Честно говоря, сложно пред-

ставить, что в 30-градусную 
жару народ не полезет в воду. 
Если только на поверхность не 
всплывет масляно-оранжевая 
пленка. В потонувших танке-
рах еще немало мазута, несмо-
тря на ежедневную работу во-
долазов. На конец апреля они 
собрали 440 тонн.

Власти бодро рапортуют: 
«Всероссийский семейный 
и детский курорт полным хо-
дом готовится к летнему сезо-
ну. Отели и санатории готовят 
эксклюзивные предложения 
для полноценного и ком-
фортного отдыха, а учреж-
дения культуры завершают 
формирование событийной 
программы на любой возраст 
и вкус. Важно отметить, что 
Анапа - это не только морской 
отдых, курорту всегда есть что 
предложить туристу».

По данным мэрии, в этом 
году в Анапе будут принимать 
туристов 1600 отелей и госте-
вых домов. В 950 из них есть 
бассейны. 68 отелей работают 
по системе «все включено» - 
питание, развлечения, алко-
голь и т. д.

Однако у самих отельеров 
оптимизма гораздо меньше.

- Ситуация невеселая, - 
констатирует управляющая 
гостиницей «Гранд Сапфир» 
Александра Кирик. - У нас 74 
номера. Обычно в апреле на 
лето забронировано до 60 но-
меров. Сейчас не более деся-
ти. Половина гостей, которые 
бронировали до катастрофы, 
потом попросили вернуть им 
деньги. Мы всем вернули. Но 
есть отели, которые до сих пор 
не могут расплатиться.

Я обошла десятки отелей 
в Анапе, в каждом мне рас-

сказали, что летних броней 
практически нет. Владельцы 
гостиниц скидывают цены, 
придумывают разные акции - 
типа люкс по цене стандарта, - 
но это мало помогает.

- Пока никакой ясности, 
как нам работать, нет четких 
указаний от государственных 
органов, - говорит Алексан-
дра. - Ответственность пере-
ложили на отельеров, арен-
дующих пляжи. Даже если 
нам дадут разрешение на их 
использование, то в случае по-
вторных выбросов ругать будут 
нас, а не власти.

По словам управляющей, 
отели несут серьезные потери. 
Нужно содержать штат, сам 
объект, оплачивать «комму-
налку».

- Нам дали отсрочку по на-
логам до декабря 2025 года, - 
продолжает Александра Ки-
рик. - Надеются, что сезон 
состоится и мы сможем за-
платить. Но как, если отды-
хающих нет? А те, что хотят 
приехать, начинают торго-
ваться: «Да у вас там мазутом 
все отравлено! Вы обязаны 
чуть ли не бесплатно нас се-
лить!» А чем я буду зарплату 
сотрудникам платить? Обычно 
с мая по сентябрь мы набира-
ем дополнительный штат - ад-
министраторов, поваров, офи-
циантов, горничных, охрану. 
В этом году будем экономить, 
наберем меньше.

Самое обидное для анапских 
отельеров, что после мазутной 
катастрофы гостиницы Гелен-
джика, Сочи и других курор-
тов тут же подняли цены на 
30 - 50%. Потому туристы из 
небогатых, глядишь, поеха-
ли бы и в Анапу, несмотря на 

морской запрет. Но… есть ню-
ансы - как до Анапы той до-
браться? От Москвы больше 
суток поездом, который летом 
кишит шумной детворой - не 
каждому такое по нраву. Либо 
самолетом до Адлера 3,5 часа, 
потом 8,5 часа «Ласточкой». 
Но эта «Ласточка» ходит раз 
в сутки! В сезон билеты раз-
бирают моментально.

Еще можно маршруткой, но 
это та еще лотерея. В конце де-
кабря, опоздав на поезд из-за 
задержки рейса, я прождала ее 
4 часа! Назначенный на 18.00 
выезд откладывался то на пол-
часа, то на 15 минут, диспетчер 
кормила обещаниями - марш-
рутка, мол, вот-вот подъедет. 
Не приехала, пришлось брать 
такси (17 тысяч рублей!) и но-
чью катить по извилистому со-
чинскому серпантину. Мало 
кто решится на такую дорогу, 
да еще и с детьми.

- Вот если бы открыли аэро-
порт Анапы, - вздыхают мест-
ные отельеры…

Если плавать в море 
нельзя - 

 не беда! В Анапе 
всегда найдется 

масса интересных 
занятий. Например, 

тут есть единственный 
в России дельфинарий 

в открытом море.

21.05.2025из Анапы
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Говорите, купание 
под запретом?  

Как бы не так! К вашим 
услугам целых 

три аквапарка в Анапе 
и окрестностях.

 Отдых с морем      пополам

Где можно  
и нельзя  
в этом году 
купаться  
в Краснодарском крае - 
на сайте KP.RU

• Кипарисовое озеро 
и заповедник «Большой 
Утриш» - рай для
ботаников и зоологов. 
Тут и можжевелово-фисташковые 
рощи, и сухопутные черепахи, 
и хищные птицы.
• Смотровые площадки «Ласточкина 
гнезда» и «800 ступеней».
• Крещенский парк - 7 гектаров 
уютных прогулочных аллей, 
спортивных площадок, зон отдыха. 
Главная достопримечательность - 
храмовый комплекс 
в честь Святого 
Равноапостольного 
князя Владимира.
• Археологический музей «Горгиппия» 
с уникальным раскопом под 
открытым небом (крупный 
античный промышленный 
центр IV века до нашей эры).
• Исторические Русские ворота - 
часть турецкой крепости, 
построенной в 1783 году.
• Аквапарки: «Золотой пляж» 
в городе, «Тики-Так» 
на Пионерском проспекте, 
«Олимпия» в Витязеве.
• Дельфинарии: в городе 
и на Большом Утрише, 
кстати, единственный
 в стране, расположенный
 прямо в открытом море.
• Ферма альпак 
и крокодиловая 
ферма.
• Агротуризм: 
фруктовые сады и сыроварни, 
улиточные и устричные фермы 
и, конечно, винодельни,
 которые предлагают 
интереснейшие экскурсии. Д
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ИНТЕРЕСНОГО НА КУРОРТЕ
Помимо купания, здесь 
хватает развлечений:
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Анна КУКАРЦЕВА

Кардиолог перечислила 
опасные симптомы 
у литературных 
персонажей.

Недавно отмечался Всемир-
ный день борьбы с артериаль-
ной гипертонией. Сегодня мы 
знаем об этом заболевании 
многое. Но и наши предки 
тоже страдали от повышенно-
го давления, просто не всегда 
понимали, что с ними про-
исходит. К тому же гиперто-
ния нередко маскируется под 
утомление, раздражитель-
ность, бессонницу. А если бы 
герои русской классической 
литературы могли обратить-
ся к современному врачу? За 

диагнозом мы 
обратились к  
к. м. н. Татья-
не Гороховой, 
медицинско-
му менеджеру 
по кардиоло-
гии компании 
«Сервье».

Князь Болконский заработал инсульт, 
а Обломов страдал от гипертонии
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Арина Петровна Головле-
ва - властная, деятельная и 
в то же время изнуренная 
пожилая женщина. 

В ее образе сразу несколь-
ко ключевых факторов ри-
ска:

Пожилой возраст: «Ста-
руха была под семьдесят…»

Малоподвижность: «Она 
уже лет десять никуда не 
ездила, ни с кем не встре-
чалась, и всё более сидела 
дома…»

Переутомление и стресс - 
«Всё в ней было напряжено: 
глаза, руки, походка - даже 
голос звенел, как струна...»

Вероятно, нездоровый 
рацион: «Пила чай по пять 
раз в день, ела много и долго, 

впрочем, строго по хозяй-
ским счётам: ничего не те-
ряла, не выбрасывала, но и не 
отказывала себе в сытном».

Описана симптоматика 
гипертонии:

Головные боли и пульса-
ция в висках: «Иногда у нее 
в висках стучало, и она по-
долгу лежала, прикрыв лицо 
платком».

Нарушения сна и тревож-
ность: «Спала она тревож-
но, часто просыпалась, хо-
дила по дому с зажженной 
свечкой…»

Головокружение, нару-
шение зрения: «Иногда, 
как закружится, так и не 
встанет: в глазах темнеет, 
сердце сдавливает...»

Илья Ильич Обломов - 
один из самых запоми-
нающихся персонажей 
русской литературы, имя 
стало нарицательным для 
указания на вялость, апа-
тию и физическое бесси-
лие человека.

Факторы риска:
Низкая физическая ак-

тивность: «Он почти не 
выходил из дому и всё ча-
ще лежал, подверженный 
какому-то вялому, лениво-
му оцепенению».

Избыточная масса тела: 
«Он ел много, не думая о 

вреде, и мало двигался...», 
«Талия округлилась, волосы 
стали немилосердно лезть, 
стукнуло тридцать лет...», 
«Тело его, судя по матово-
му, чересчур белому цвету 
шеи, маленьких пухлых рук, 
мягких плеч, казалось слиш-
ком изнеженным для муж-
чины…»

Головная боль: «Он всё 
жаловался на головную 
боль, особенно по утрам...», 
«Он страдал от тяжести 
в голове и какой-то общей, 
нераздельной апатии...»

Артериальная гипертония - наи-
более частая и важная причина ин-
сультов, острого нарушения кро-
воснабжения головного мозга. В 
произведении описывается «удар» 
(так называли инсульт) - причина 
смерти старого князя Николая Ан-
дреевича Болконского.

Предположительные факторы 
риска «удара»:

Пожилой возраст: «Старик был 
уже в весьма преклонных летах...»

Сильная эмоциональная нагрузка, 
стресс: «Он был раздражен, встре-
вожен известием об эвакуации, не 
принимал помощи...»

Высокий уровень тревожности 
«Он всё держал под своей волей…», 
«не доверял никому, даже дочери»

Проявления инсульта:
Внезапное ухудшение состояния 

и двигательные нарушения: «Он 
медленно поднялся с кресел и, опер-
шись на спинку, сделал два шага... но 
вдруг ноги его подкосились, он осел и 
опустился, тяжело дыша».

Поражение лицевого нерва (фа-
циальный парез): «…губы его дро-
жали, и одна сторона лица, каза-
лось, омертвела».

Нарушение речи (афазия): «Он 
открыл рот, будто хотел что-то 
сказать, но язык не повиновался 
ему...»

Потеря сознания/когнитивно-
го контакта: «Глаза его стали сте-
клянными, и он перестал узнавать 
Марию...»

Полная неподвижность (пара-
лич): «Он уже не мог пошевелить 
ни рукой, ни ногой...»

Предположительный диагноз: 
«ишемический инсульт с одно-
сторонним парезом, нарушением 
речи».

Обломова упрекали  
в том, что ему лень встать 
с дивана. В связи с этим 

ему постоянно читали 
нотации, а нужно было  
просто отвести к врачу.   

ВАЖНО
- Проблемы с самочувствием литературных персонажей XIX века 

звучат для врача очень знакомо: головная боль, усталость, раздра-
жительность - все это может быть не просто чертами характера, 
а симптомами повышенного давления, - говорит Татьяна Горохо-
ва. - Важно помнить: гипертония долгое время может протекать 
бессимптомно. И стать причиной таких осложнений, как инфаркт 
миокарда и инсульт. Чем точнее пациент соблюдает рекомендации 
врача, тем эффективнее он контролирует свое артериальное дав-
ление и уменьшает риск опасных для жизни осложнений.

СТУЧАЛО В ВИСКАХ,  
ТЕМНЕЛО В ГЛАЗАХ

(«Господа Головлевы», М. Е. Салтыков-Щедрин)

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА:
- У Арины Петровны Головлевой можно заподозрить наличие 

артериальной гипертензии (АГ), или гипертонии. Это стойкое 
повышение артериального давления до 140/90 мм рт. ст. и вы-
ше. При развитии заболевания увеличивается давление крови 
на стенки артерий. Постоянно высокие нагрузки на сосуды 
приводят к более быстрому их износу и потере эластичности 
стенок. Пик распространенности гипертонии у женщин при-
ходится на возраст после 50 лет. Это может быть связано со 
снижением уровня женского полового гормона (эстрогена) и 
его кардиопротективного действия в период менопаузы.

Гипертония может быть как самостоятельным заболевани-
ем, так и проявлением других проблем со здоровьем: забо-
леваний нервной и эндокринной систем, почек или сосудов. 
Очень важно обратиться к врачу и выяснить причину повы-
шения артериального давления и получить соответствующие 
рекомендации.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА:
- Распространенность гипертонии среди пациентов с ожире-

нием превышает 60%. А недостаток физической активности, 
нездоровый характер питания, наследственная предрасполо-
женность способствуют формированию и прогрессированию 
как гипертонии, так и нарушению обмена веществ - метаболи-
ческого синдрома. Самое опасное - сочетание гипертонии с 
абдоминальным типом ожирения, когда жир преимущественно 
откладывается в области живота. Признаком абдоминально-
го типа ожирения является увеличение окружности талии у 
мужчин более 102 см, у женщин - более 88 см.

У многих пациентов с избыточной массой тела и ожире-
нием отмечаются увеличение уровня «плохих липидов» - так 
называемых липопротеидов низкой плотности и уменьшение 
уровня в крови «хороших липидов» - липопротеидов высокой 
плотности. А это провоцирует развитие атеросклероза (когда 
сосуды забиты атеросклеротическими бляшками. - Ред.). А 
также возрастает риск развития сахарного диабета 2-го типа.

ОЖИРЕНИЕ, АСТЕНИЯ,  
ГОЛОВНАЯ БОЛЬ

(«Обломов», И. А. Гончаров)

«ОСЕЛ И ОПУСТИЛСЯ, 
ТЯЖЕЛО ДЫША»

(«Война и мир», Л. Н. Толстой)

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА:
- Симптоматика у князя Болконского 

соответствует клинической картине 
инсульта: внезапность, асимметрия 
лица, потеря двигательной активности, 
расстройства сознания. Лев Николае-
вич Толстой описал это с достаточной 
медицинской точностью. Ишемиче-
ский инсульт возникает вследствие 
недостаточности кровообращения 
в участке головного мозга, а гемор-
рагический  - из-за кровоизлияния в 
его ткани. В некоторых учебниках ин-
сульт называют инфарктом мозга, и 
это действительно так: при нем часть 
мозговой ткани погибает, а вместе с 
ней утрачиваются ее функции. В со-
временных условиях такое состояние 
требует срочной госпитализации и 
проведения КТ/МРТ головного мозга 
для подтверждения диагноза и начала 
экстренной терапии. К сожалению, 
двести лет назад инсульт был неиз-
лечим и часто становился причиной 
смерти.

Нередко инсульт возникает на фоне 
артериальной гипертонии. Поэтому так 
важно контролировать уровень давле-
ния и стремиться, чтобы оно было не 
выше 130/80 мм рт.

Не пропусти 
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Если вы подозреваете 
у близкого инсульт, 
вы можете провести 
быстрый тест, 
который поможет 
подтвердить наличие 
заболевания. Самый 
простой метод - 
по аббревиатуре УДАР.

БУДЬ В КУРСЕ У - улыбка. Попросите человека 
улыбнуться. При инсульте одна 
из сторон лица, как правило, 
опускается вниз, а улыбка 
подчеркнет возможную асимметрию.
Д - движение. Попросите пострадавшего 
поднять руки. При нарушении кровоснабжения 
мозга одна из них будет опускаться.
А - артикуляция. Попросите человека 
повторить за вами простую фразу. 
В случае инсульта речь может 
быть спутанной, заторможенной.
Р - реакция. Если присутствует 
хотя бы один из симптомов, 
срочно вызывайте скорую помощь.
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Василий КРОТОВ,  
Валерия МУРОМЦЕВА  
(«КП» - Нижний Новгород»), 
Татьяна ЦВЕНГЕР

Талантливая скрипачка, 
лауреат международных му-
зыкальных конкурсов, побе-
дительница «Миссис Ниж-
ний Новгород» и одной из 
номинаций в «Миссис Рос-
сия»... При этом - мама троих 
детей, на всех фотографиях 
в соцсетях - улыбка, момен-
ты с выступлений… Жизнь 
40-летней нижегородки На-
тальи Маурер была яркой и, 
казалось, безоблачной. Но 
в ночь на 3 мая тело Маурер 
нашли в квартире одной из вы-
соток Москвы. Следователи 
по травмам и следам борьбы 
сразу определили: совершено 
преступление. Вскоре задер-
жали...  ее хорошего знакомо-
го, 39-летнего Алексея Паш-
таева. Человека известного и 
статусного: «Старшему науч-
ному сотруднику отдела транс-
плантологической и оптико-
реконструктивной хирургии 
Микрохирургии глаза им. ака-
демика С. Н. Федорова избрана 
мера пресечения - арест», - это 
официальный релиз суда.

СОБИРАЛАСЬ НА ОТДЫХ  
В СОЧИ С ДЕТЬМИ

- Мы с ней периодически со-
званивались. Она постоянно 
придумывала какие-то новые 
проекты, - близкая подруга 
погибшей признается «КП», 
что, возможно, много-
го не знала о жизни На-
тальи. - Беспокоилась 
всегда о детях и близких. 
Планировала приехать с 
детками в Сочи на отдых. 
Вот и все...

В столицу Наталья от-
правилась перед майски-
ми праздниками - сказа-
ла друзьям, что повидать 
знакомых и обсудить 
дела, возможно, новые 
идеи для выступлений. 
Детей, младшему из ко-
торых 6, а старшему 19, 
оставила с родственни-
ками. С мужем - соли-
стом балета Артемом 
Маурером - Наталья в 
разводе.

Ужасную весть пер-
вой сообщила ее сестра 
Василиса Фелькер на 
своей странице в со-
циальных сетях. Без 
каких-либо подроб-
ностей и дополни-
тельных деталей. Уже 
позже следствие рас-
кроет, что ночью 3-го 
числа в квартиру дома 
на улице Дубнинской 
вызвали полицию. 
Наряд и обнаружил 
тело. Владельцем жи-

лья оказалась мать известного 
врача-микрохирурга Алексея 
Паштаева, он там и жил. Через 
несколько часов его задержали 
как подозреваемого. Дальше - 
сухая сводка от следователей:

- Мужчина избил свою зна-
комую. Поводом стали личные 
неприязненные отношения. 
От полученных повреждений 
женщина скончалась на месте 
происшествия.

ПОЗНАКОМИЛИСЬ  
В УНИВЕРСИТЕТЕ?

В Сети появилась информа-
ция, что Наталья с Алексеем 
хоть и не жили вместе, но были 
близки. Про Алексея Паштае-
ва известно, что он - сын вы-
дающегося офтальмохирурга, 
заслуженного врача России 
Николая Паштаева, на счету 
которого более 600 научных 
работ и огромное количество 
профессиональных достиже-
ний. Мать владеет сетью са-
лонов оптики.

- Мы общались с ним еще 
в молодости, - вспоминает в 
разговоре с «КП» друг хирур-
га. - Добрый парень, немного 
взбалмошный. Честно говоря, 
когда узнал об этой трагедии, 
сначала вообще не поверил.

Но, несмотря на внешнюю 
доброту и веселый нрав, друзья 
признают: он был избалован-
ным. Сказывался высокий ста-

тус семьи, в которой он рос. 

Мог выйти за рамки: становил-
ся агрессивным, если выпьет. 

Алексей родился в Москве, 
но его школьные и студен-
ческие годы прошли в Че-
боксарах. Здесь он окончил с 
серебряной медалью школу-
гимназию с углубленным из-
учением английского языка, 
после чего поступил на меди-
цинский факультет Чувашско-
го государственного универ-
ситета. В 2008 году получил 
красный диплом. Там же в 
тот период на специальности 
«инструментальное исполни-
тельство» училась и Наталья, 
перебравшаяся сюда ради об-
разования из Татарстана… Так 
что, может быть, знакомство 
длилось уже много лет. Воз-
можно, была студенческая 
влюбленность, а недавно чув-
ства вспыхнули вновь.

В любом случае тогда их пути 
разошлись. Паштаев вернулся 
в столицу, пошел по стопам от-
ца. В отзывах пациенты гово-
рят о нем как о большом про-
фессионале: «золотые руки», 
«мастер своего дела»...

БЫВШИЙ МУЖ  
ГОВОРИТ О ЛЮБВИ

Наталья переехала из Че-
боксар в Нижний Новгород, 
чтобы устроиться в оркестр 
Театра оперы и балета (но ее 
не устроила зарплата), где по-
знакомилась с Артемом Мау-

рером. Сначала они соз-
дали совместный частный 
творческий проект: он 
танцевал, она играла на 
скрипке. Спустя некото-
рое время поженились.

Родились двое детей (у 
Натальи есть еще старший 
сын от первого брака). Она 
рассказывала, что у нее 
врожденный порок сердца, 
с детства ее бабушка - она 
врач-кардиолог - говорила, 
что рожать будет нельзя, а 

тут такое чудо… В 2019 году На-
талья решила попробовать себя 
в конкурсах красоты. И сразу 
завоевала «Миссис Нижний 
Новгород», а потом заявила о 
себе и на федеральном уровне.

- Это мечта родом из детства. 
Параметры, рост и внешность 
позволяли, но мама не разре-
шала. Я пришла сюда, чтобы 
на личном примере показать, 
что заниматься музыкой, быть 
многодетной мамой и участво-
вать в конкурсе красоты - это 
реально и очень круто, - при-
знавалась она.

В тех же интервью были и 
теплые слова в адрес мужа... 
Однако в последние годы от-
ношения разладились. Не так 
давно они развелись, хотя и 
продолжали тепло общаться.

Артем после трагедии на 
своих страницах в социаль-
ных сетях оставил несколько 
сообщений:

«Я хотел всегда держать так 
в трудные минуты, когда ты 
вырывалась. Не смог удержать. 
Помоги нашим детям с обла-
ков. Нет ничего страшнее, чем 
понять, что не увидишь боль-
ше. А ведь последние слова бы-
ли: я люблю тебя, и она мне 
ответила «и я тебя люблю». 

И следом другое:
«Спасибо, любимая, за всю 

эту жизнь. Я не могу без тебя. 
Как пережить это. Я ведь рядом 
стоял…»

Эти слова оставляют вопро-
сы. Если и в самом деле чув-
ства не остыли, то, может быть, 
врач узнал об этом и пришел в 
ярость? Или Артем этими при-
знаниями просто хочет пока-
зать, что он был лучшим вы-
бором для Натальи?

Известного столичного врача  
обвиняют в убийстве 
королевы красоты
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Скрипачка Маурер  
и доктор Паштаев: она 

погибла, он сейчас  
под следствием.
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Следствие 
считает: известная 
скрипачка и «Миссис 
Нижний Новгород» 
Наталья Маурер 
могла погибнуть  
от рук микрохирурга.

Что она делала  
в Москве?

В разговоре с корреспон-
дентом «Комсомолки» Артем 
Маурер не смог ответить, ког-
да в последний раз виделся с 
Натальей:

- Я не могу точно сказать, не 
знаю. В апреле месяце.

- А что она делала в Мо-
скве?

- Я ничего не знаю. Мне ни-
кто ничего не говорит. Когда 
это случилось, я был на работе, 
дети с бабушкой и тетей.

7 мая в Дальнеконстан-
тиновском районе Ниже-
городской области состоя-
лось прощание с Натальей 
Маурер. Алексею Паштаеву 
предъявили обвинения  - но 
не в убийстве, а по статье 
«умышленное причинение 
тяжкого вреда здоровью, 
повлекшего по неосторож-
ности смерть потерпевшей». 
Тимирязевский суд Москвы 
отправил его под арест - по-
ка на 1 месяц и 29 дней. 
Вину, по нашим данным, он 
не признал, говорит: «Все 
вышло случайно». Извест-
ному медику грозит до 15 
лет лишения свободы. 

ЗВОНОК 
БЫВШЕМУ

ЧТО СЕЙЧАС

«Все вышло 
случайно»

Солист Нижегородского театра оперы 
и балета Артем Маурер признался 

Наталье в любви даже после развода.
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Саженцы, рассаду и семена 
сейчас продают повсеместно - 
в садовых центрах и интернет-
магазинах, на рынках, маркет-
плейсах, сайтах бесплатных 
объявлений и даже вдоль дорог, 
которые ведут в дачные мас-
сивы. Выбор - огромный. А вот 
купить что-то стоящее - про-
блема. Потому что продавцы 
часто выдают желаемое за 
действительное.

Давайте разберем самые ча-
стые уловки продавцов.

 
Саженцы-южане

В средней полосе России 
мало питомников, которые 
сами выращивают саженцы 
плодовых и ягодных культур. 
Это логично, поскольку усло-
вия довольно суровые. Но их 
много на юге - мягкий климат 
позволяет выращивать дере-
вья и кустарники в больших 
количествах.

Южные саженцы обычно 
расходятся моментально - 
они отменного качества: вы-
сокие, с толстыми стволика-
ми, крупными листьями. Но у 
них есть проблема - они пло-
хо зимуют даже в Централь-
ной России (что уж говорить 
про более суровые районы), 
потому что изначально росли 
в комфортных условиях.

Отличить южный саженец 
можно по внешнему виду. 
Если перед вами явная од-
нолетка (у такого саженца 
всего один главный побег и 
нет боковых веточек) высо-
той около 3 м и с толстым 
стволиком - ее однозначно 
привезли из теплых регио-
нов. Саженцы, выращенные 
в средней полосе, обычно го-
раздо скромнее - без тепла не 
вымахаешь. Даже на подвоях 
с хорошо развитыми корня-
ми, при большом количестве 
удобрений и с системой ка-
пельного полива наши одно-
летки не бывают выше 2 м. 
Так что, если увидели вы-
сокого стройного красавца, 
лучше не рисковать.
Неукрывной виноград

Если вы зайдете на любой 
садовый рынок или в ин-
тернет-магазины, сразу же 
обнаружите массу рекламы: 
«Виноград для северян!», «Не-
укрывной виноград!», «Вы-
держивает морозы -35 °С!». Ну 
как тут устоишь? А между тем 
большинство таких заявлений 
- всего лишь рекламный трюк.

Да, есть такие сорта, кото-
рые выдерживают морозы до 
-30 °С и даже -36 °С. Как раз 
их-то и рекламируют продав-
цы. Но они забывают сделать 
«маленькое» уточнение: это 
устойчивость к кратковре-
менному похолоданию. Ну, 
допустим, долгое время -20 
°С, а потом вдруг в одну пре-
красную ночь температура 
воздуха опустилась до -30 °С. 
Но к обеду следующего дня 
погода наладилась и снова по-
теплело. Вот такое похолода-
ние и имеется в виду, когда 
указывается зимостойкость. А 
если мороз -30 °С будет стоять 
пару недель, лоза погибнет.

Ну а теперь самое главное: 
неукрывных сортов винограда 
всего два: Лидия и Изабелла. 
Еще виноград амурский, но 
это не сорт, а вид. Все осталь-
ные «для северян» зимуют 
только под укрытием.

 
Сорт, да не тот

Это самая частая проблема 
всех торговых точек - саже-
нец может быть прекрасным, 
однако сорт не соответствует 
заявленному. Но как это по-
нять до покупки?

◆ Декоративные кустарники. 
Красивоцветущие кустарни-
ки надо покупать в момент 
цветения. Например, те же 
розы или сирень. Да, такие 
растения стоят дороже, они 
обычно в больших горшках, 
но зато вы гарантированно 

получите именно то, что хо-
тели.

Кустарники с декоративны-
ми листьями лучше покупать 
летом, когда они представле-
ны в полной красе - так вы 
тоже сможете быть уверен-
ными, что покупаете нуж-
ное растение. Весной, когда 
почки еще не распустились, и 
осенью, когда они уже опали, 
можно запросто ошибиться с 
выбором.

◆ Цветы. Рассаду одно-
летних цветов часто продают 
уже с цветками - вот ее и надо 
брать. Опять же это гарантия 
того, что вы не ошибетесь с 
выбором.

◆ Плодовые деревья и ягод-
ные кустарники. А вот тут рас-
познать сорт не получится - 
все яблони, груши, вишни, 
сливы очень похожи. Обман 
вы распознаете лет через 
пять, а то и позже, когда по-
явятся первые плоды.

Выход здесь один - поку-
пать саженцы только в солид-
ных, проверенных временем 
питомниках. И прежде чем 
туда отправиться, изучите от-
зывы в интернете - не на сайте 
производителя, а на сторон-
них ресурсах. Да, покупатели 
редко пишут положительные 
рецензии, но тут как раз важ-
ны отрицательные - они всег-
да будут, недовольные клиен-
ты есть в любой компании, 
но важно посмотреть на их 
количество. Если единицы - 
все нормально. Если же са-
доводы массово сообщают, 
что им всучили «не тот» сорт - 
значит, в таком питомнике 
лучше ничего не брать.

 
Не как с картинки

Это хитрость производите-
лей. Разумеется, их главная 
задача - продать как можно 

больше семян, ведь именно 
от этого зависит прибыль. И 
каждый продавец прекрасно 
знает, что людей привлекают 
яркие картинки.

Это особенно актуально для 
цветов. Иной раз глянешь 
на пакетик - такая прелесть! 
Цветки крупные, яркие. А 
посеешь на участке - удив-
ляешься: веник веником, да 
и цветочки малюсенькие. Но 
придраться не к чему - на 
пакетике тот самый цветок, 
просто снят крупным планом.

Поэтому, прежде чем ку-
пить семена каких-то расте-
ний, поищите их фотографии 
в интернете - часто дачники 
делятся своим опытом, и вы 
увидите, как понравившиеся 
вам цветочки выглядят в ре-
альности.

Алексей ВОЛОДИХИН, агроном.

«Мой урожай» -  
телеграм-канал «Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, азартных 
огородников и вдохновенных 

цветоводов

Как понять,  
что продавцы 
растений 
нас дурят. ОБРАТИТЕ 

ВНИМАНИЕ

Как узнать, 
что лучше

Если читать описания сортов 
на пакетиках с семенами или на 
сайтах продавцов, возникает 
ощущение, что они прямо-таки 
эталонные. А посеешь-посадишь - 
сплошное разочарование. Поче-
му так происходит?

Производители посадочного 
материала часто умалчивают о 
недостатках сорта. Например, 
пишут, что он очень урожайный 
и скороспелый. Это правда. Но 
больше о нем ничего не сказа-
но. А он, оказывается, еще не-
вкусный и сильно поражается 
болезнями. Но кто ж упомянет 
о таком в описании?

Так как же узнать всю прав-
ду о сортах? Все очень просто. 
Полная информация о них есть в 
Государственном реестре селек-
ционных достижений - он есть в 
свободном доступе в интернете. 
Всегда сверяйтесь с ним.

И еще один момент связан 
с морозостойкостью растений. 
Даже у морозостойких расте-
ний, например у гортензии ме-
тельчатой, есть сорта, не спо-
собные выжить в суровые зимы. 
Но продавцы часто приукраши-
вают характеристики. Скажем, 
сорт выдерживает максимум 
-23 °С, а на сайтах пишут, что 
он спокойно зимует при -29 °С. 
Проверить это сложно. Посо-
ветовать можно только одно  - 
посмотреть морозостойкость 
в разных источниках и выбрать 
минимальную. Скорее всего, она 
и будет правильной.

Есть еще один показательный пример - яблоня Мальт 
Багаевский. Это одни из самых вкусных летних яблок, 
в советские времена они шли на экспорт. Сорт рекомендован 
для выращивания в Нижнем Поволжье и больше нигде. 
Там жарко и сухо, поэтому урожай получается отменным. 
А вот в Подмосковье плоды настолько сильно поражаются 
паршой, что есть их практически невозможно. 
Все, кто сажал такие яблони на участке, 
потом вынуждены были их корчевать.

Что такое
 районирование

и зачем
оно

Мало кто из дачников изучает сорта подробно. 
И уж тем более единицы смотрят, в каких регионах 

России районированы интересующие их сорта. 
То есть где они проявят свои максимальные 

качества с минимальным риском заражения 
болезнями и вредителями. 

Производители и продавцы посадочного 
материала эту информацию 

не указывают. А между тем она важна.

ВАЖНО ЗНАТЬ

Например, те же томаты, которые, казалось бы, растут 
везде, могут требовать совершенно разных условий. 
Некоторые дают полноценные урожаи только на юге 
или в Сибири, а вот для Подмосковья не подходят. 
В столичных условиях они, например, могут выдать 
плоды меньшего размера и урожайность будет 
существенно ниже. Либо станут сильно поражаться 
фитофторой, потому что летом часто идут дожди.

Узнать, в каких регионах районирован сорт, 
можно в Государственном реестре селекционных 
достижений. И выбирать лучше те, которые 
рекомендованы для вашей зоны.
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ОЖИДАНИЕ РЕАЛЬНОСТЬ

НеуДачная покупка

На картинках и в рассказах продавцов цветы чаще всего такие роскошные, 
что с трудом дождешься бутонов. Но в жизни бывает по-всякому.
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Актуальные 
тенденции 
из мира моды, 
рекомендации по подбору 
гардероба и советы стилиста - 
в разделе «Женские секреты»  
на сайте KP.RU/WOMAN/MODA

Образы звезд 
комментирует 
журналист «КП», 
дипломированный 
стилист Ольга РОДИНА.

Светлана 
Бондарчук

Светлана доказывает, что 
мини можно носить в любом 
возрасте. Главное  - правильно 
расставлять акценты. Ну и про 
ноги я бы тоже не стала забы-
вать. Если они такие же строй-
ные и прямые, как у 56-летней 
Бондарчук, то почему бы не 
поэкспериментировать с мини. 
Светлана демонстрирует ко-
стюм в ретростиле, состоящем 
из жакета с объемными плечами 
и юбки мини. Изюминка образа - 
кокетливые кружевные колготки. 
Для Патриков, где живет звезда, 
такой лук, разумеется, ок! За 
пределами МКАД - не думаю.

Меньше чем через две недели наступит лето, а 
значит, самое время доставать легкие платьи-
ца и шорты. Многие звезды уже порадовали нас 
дерзкими образами в мини. Рассказываем про ак-
туальные, но не всегда уместные модели на примере 
артисток и блогеров.

Марго 
Овсянникова

Фрейлина Филиппа Кир-
корова наняла стилиста и 
стала рьяно следить за 
модой. Правда, несмо-
тря на старания, певица 
порой явно перебарщи-
вает. Так, на недавней 
светской премьере 
фильма «В списках 
не значился» Марго 
появилась в асимме-
тричном лонгсливе, 
микрошортах и замше-
вых сапогах. Образ 
Овсянникова до-
полнила широким 
ремнем и объем-
ной сумкой. В це-
лом все модно-
молодежно, но 
шорты-трусы  - 
это точно не вари-
ант для посещения пре-
зентации военной драмы, 
приуроченной к 80-летию 
Победы. Нужно срочно на-
деть штаны!

Японский бренд 
Julius предлагает ва-

шему вниманию куртку, 
в которой точно не бу-
дет жарко летом. 
Все дело в том, 
что изделие со-
стоит из кусков 
кожи, а рукава 
снимаются, и 
вещь превраща-
ется в «элегант-
ную» жилетку. 
Ну и цена - при-
мерно 270 тыс. 
рублей,  - как и 
дерзкий дизайн 
куртки, точно ни-
кого не оставит 
равнодушным.

Виктория 
Боня

У Виктории та-
кое строение 
фигуры, что 
она может 
попра -
виться 
и на 
10 кг, 
но ноги у 
нее все рав-
но останутся 
стройными. Пото-
му длина мини  - 
это, безуслов-
но, вариант для 
Бони. Во время 
одного из путе-
шествий блогер 
скомбинировала 
короткие джинсо-
вые шорты с фут-
болкой и рубашкой. 
Дополнила образ бор-
довым ремнем, тако-
го же цвета сумоч-
кой Gucci и кепкой 
от своего бренда. 
Плюс кеды в соче-
тании с капроновы-
ми гольфами. Кто-то 
скажет: «А при чем 
тут капронки?» Но 
они, как и обычные 
трикотажные голь-
фы, сейчас в тренде.

Ольга Бузова
Ольга носит мини независимо от того, по-

правляется она или худеет. Кстати, на коммен-

тарии хейтеров о лишнем весе Бузова тоже 

не реагирует. Так, во время пребывания на 

острове Хайнань звезда собрала образ с 

микрошортами, кроп-топом и белой ру-

башкой. В качестве акцента «сытная» 

Оля (так ведущую называют поклонники) 

использовала красные сандалии Chanel. 

Кстати, если у вас полноватые бедра, но 

вы тоже хотите носить короткие шорты, 

то вот лайфхак: просто повяжите на бедра 

рубашку, как пояс.

Алена 
Водонаева

Пожалуй, такой худой, как сей-
час, Алена не была никогда. Неко-
торые поклонники всерьез волну-
ются за журналистку - не дойдет 
ли дело до анорексии. А вот сама 
звезда очень довольна результа-
том похудения и всячески его 
подчеркивает. Так, на одной из 
вечеринок блогер появилась в 
костюме, состоящем из жаке-
та, юбки мини и секси-корсета, 
который подчеркнул единствен-
ную пышную часть Алены - бюст. 
Образ Водонаева дополнила ро-

зовыми колготка-
ми, такого же 
оттенка лодоч-
ками и сумкой 
в виде таксы.
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Надежда Сысоева
На Надежде мы видим широкий ремень - 

аксессуар, которым точно стоит обзаве-
стись этим летом. Сочетайте его с брюка-
ми, джинсами и юбками. Ремнем звезда 
Comedy Woman дополнила образ с юбкой 
карго и белой майкой. А дерзости добавила 
за счет высоких сапог. Кстати, еще один 
тренд, пришедший к нам с Запада, - соче-
тание сапог с летними юбками и шортами. 
И только на голую ногу. Впрочем, боюсь, 
что данная тенденция вряд ли приживется 
за пределами Москвы или Дубая.
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Вдох глубокий, 
юбки выше!
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МОДА, СТОП!
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Готовимся  
к лету:  
топ образов  
в мини 
от знаменитостей.
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Идеальная книга 
на выходные, для от-
пуска. Легкая, интри-
гующая, она о том, что 
в этой жизни у нас все 
не просто так: приоб-
ретая что-то, мы что-то 
обязательно теряем.

Хирург Вадим Каза-
ченко, вытягивающий 
самые безнадежные 

случаи, оперирует известного пи-
сателя Сергея Грекова и извлекает из 
его чрева… бриллиант с фигурой ан-
гела внутри. И сразу в жизни хирурга 
начинаются перемены - деньги, раньше 
будто не замечавший доктора, теперь 
текут к нему рекой, красавица-соседка 
отвечает взаимностью. Он становит-
ся знаменитостью, но вот в операци-
онной все чаще случаются неудачи. 
Изменилась и жизнь Грекова. Раньше 
легко писавший захватывающие произ-
ведения, он будто бы иссяк. Ничего при-
личного у него не получается. Во всем 
виноват «счастливый» бриллиант!

В этом романе переплетаются мистика, 
психология и ненавязчивая дидактика: не 
бери то, что тебе не принадлежит. По-
следствия могут быть непредсказуемы.

Кармен Мола - 
это коллектив-
ный псевдоним 
трех испанских 
сценаристов 
криминальных 
триллеров Хор-
хе Диаса, Агусти-
на Мартинеса и 
Антонио Мерсе-
ро. О, эти ребя-
та знают, как за-
крутить в крутую 
пружину сюжет. С 2018 года их книги 
- бестселлеры. Сейчас ими зачитываются 
и россияне. Присоединяйтесь!

«Молчание матерей» - это четвертая из 
пяти книг цикла об испанском инспекторе 
полиции Элене Бланко. Главная героиня 
харизматична, умна, собранна, руково-
дит элитным подразделением полиции 
Мадрида. Ей и ее команде попадают ре-
зонансные дела, в которых почти нет оче-
видных зацепок и нередко задействованы 
важные персоны с самых высоких этажей 
власти. В новой книге Элена Бланко и 
ее команда расследуют серию похожих 
преступлений в Мадриде и Ла-Корунье. 
И, как всегда, читателя ждут изощренные 
убийства, живописные детали телесных 
повреждений, занимательные зарисовки 
о важных местах действия сюжета. Герои 
же, как и в предыдущих книгах, будут не 
только расследовать преступления, но и 
устраивать личную жизнь, решать важные 

этические проблемы.

Лето будет 
жарким и обя-
зательно с шаш-
лыками. Венера 
Осепчук, блогер-
м и л л и о н н и к , 
вместе со своим 
мужем и соучаст-
ником всех кули-
нарных экспери-
ментов, выдала 
на-гора новинку 
- книгу, посвященную блюдам 
на мангале. Как известно, шашлык 
в России больше чем шашлык. Это 
объединяющая сила, бесконечное 
поле для экспериментов, радость 
общения!

В книге собраны и классические 
рецепты шашлыка, и экзотические. 
Как вам, например, пьяный шаш-
лык на светлом пиве? Или южноаф-
риканский с курагой? А из карпа? 
Конечно, одним шашлыком дело 
не ограничится. Авторы выросли в 
Средней Азии, и блюда в традициях 
их малой родины также украшают 
книгу. Тем, кто любит готовить, 
книга обязательна к прочтению!

Книга, нуж-
ная всем тем, 
кто хочет жить 
долго и быть 
здоровым. По-
сле 35 - 40 лет 
у каждого из 
нас появляется 
масса вопросов, 
связанных со 
здоровьем. По-
чему кружится 
голова? Откуда берется 
шум в ушах? Можно ли предотвра-
тить внезапный инсульт? Как по-
бедить изнуряющую бессонницу? 

Правда ли, что хорошую память 
в любом возрасте можно натрени-
ровать, а компьютерные игры из 
врагов сделать друзьями, которые 
помогут сохранить когнитивные 
способности. Какие анализы и 
диагностика действительно под-
скажут возможные проблемы и, 
главное, как человеку отличить 
безобидные симптомы «проблем 
с мозгом» от опасных? 

Ответы дает практикующий не-
вролог Иоланта Лялите. Доктор - 
сторонник доказательной медици-
ны и делает ставку на проверенные 
методы, например, вестибуляр-
ную гимнастику и когнитивно-
поведенческую терапию, реально 
помогая сотням пациентов улуч-
шить качество жизни.

Юлия Чер-
ных - выпуск-
ница ГИТИСа, 
эксперт журна-
ла Forbes, спе-
циалист по ре-
чевому образу.

Многие увере-
ны, что оратор-
ское искусство 
дано нам с рож-
дения как талант. 
И если уж не умеешь связывать 
слова в изящные предложения, то 
надо смириться и переключить-
ся на что-то другое. А вот Юлия 
утверждает: научиться красиво го-
ворить может каждый. Ее книга 
как раз и посвящена этому. Автор 
призывает обратить пристальное 
внимание на несколько аспектов. 
Голос должен звучать красиво, 
не раздражая окружающих. Ока-
зывается, лучше всего аудитория 
воспринимает низкий глубокий 
голос. У нашей речи должны быть 
энергия и посыл. А еще важно на-
учиться правильно дышать и ста-
вить паузы. Юлия рассказывает, 
как справиться с волнением, и 
открывает еще массу секретов, 
которые пригодятся всем, кто вы-
ступает на публике.

Книга, кото-
рую будут чи-
тать, затаив 
дыхание. Исто-
рии выживания 
в катастрофах 
всегда вызыва-
ют повышенный 
интерес. Но тут 
события получа-
ют очень неожи-
данный поворот. 
…Чемберлены 
переезжают в Новую Зеландию. Там 
новое место работы главы семейства 
Джона. Пока не начались трудовые буд-
ни, Чемберлены решают посмотреть 
окрестности и попадают в аварию. Мать, 
отец и младенец погибают. А трое детей 
с разными травмами оказываются в 
глуши. Их подбирает странный человек 
и приводит к себе на ферму.

Через тридцать лет их родственница 
Сюзанна получает известие о том, что 
найдены останки ее племянника. Но 
датой смерти криминалисты определя-
ют совсем не тот год, когда пропали 
Чемберлены. Значит, в аварии могли вы-
жить и другие? При мальчике обнаружен 
странный предмет - долговая палочка с 

засечками…

Криминаль-
ный журна-
лист «Ком-
с о м о л к и » 
А л е к с а н д р 
Рогоза напи-
сал книгу об 
одном из са-
мых страш-
ных серий-
ных убийц 
России Сер-
гее Головки-
не по кличке Фишер. Годами 
он охотился за своими жертва-
ми, оставаясь незамеченным.  
 Автор восстановил путь маньяка 
шаг за шагом: от первых преступле-
ний до поимки. В ходе глубокого 
расследования вместе с ведущими 
экспертами он изучил 95 томов уго-
ловного дела и десятки эксклюзив-
ных интервью с участниками след-
ствия. Впервые на основе таких 
масштабных данных воссоздана 
широкая картина эпохи, в которой 
выросло и действовало чудовище.

Это не просто книга о преступле-
ниях. Это детальное журналист-
ское расследование, размышление 
о природе зла и попытка разобрать-
ся, где заканчивается человек и 
начинается монстр. Уникальные 
фотографии с мест преступлений и 
документы уголовного дела делают 
книгу истинным документальным 
произведением.

Подготовила Оксана ФОМИНА.

Катя КАЧУР
«Желчный ангел» 12+

Изд. «Эксмо»

Александр РОГОЗА
«Фишер. По следу зверя» 18+ 

Изд. «Комсомольская правда»

Юлия ЧЕРНЫХ
«Сила слова» 16+

Изд. «Комсомольская правда»

Эдуарда Верки-
на представлять 
любителям фан-
тастики не надо. 
В традициях со-
ветских фантастов 
автор вкладывает 
в уста персонажей 
размышления о 
будущем челове-
чества, о предна-
значении жизни, 
выборе пути и о цене, которую мы пла-
тим за прогресс.

Действие романа, происходит в дале-
ком будущем, где наступил практически 
идеальный мир: болезни, старость и голод 
побеждены, войн больше нет, а чело-
вечество покоряет планеты, пригодные 
для жизни.

Главный герой - обычный парень с Земли 
спасатель Ян. Он каждый день сопрово-
ждает туристов во время походов. В один 
прекрасный день Ян узнает, что его случай-
ным образом выбрали в состав Большого 
жюри, решающего глобальные вопросы 
человечества. На этот раз жюри собира-
ется, дабы определить судьбу синхронной 
физики - науки, обещавшей покорение 
Вселенной, но не сумевшей сделать в этом 
направлении даже первого шага.

Эдуард ВЕРКИН 
«Сорока на виселице» 16+

Изд. Inspiria

Иоланта ЛЯЛИТЕ
«У меня есть мозг» 16+

Изд. «Комсомольская правда»

Венера и Сергей ОСЕПЧУК
«Будет жарко!» 12+

Изд. «Комсомольская правда»

Карл НИКСОН
«Долговая палочка» 18+

Изд. «Рипол»

Кармен МОЛА
«Молчание матерей» 18+

Изд. «Синдбад»

Эти и другие 
книги 

вы можете 
купить на 
shop.kp.ru. Ре

кл
ам

а 
16

+

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Криминальные тайны Мадрида, 
искусство правильной речи 
и приключения в далеком будущем
Горячие книжные новинки 
этой весны. Что почитать? 
Извечный вопрос, возникающий 
в интеллигентной компании.  
А у нас, как всегда, есть 
рекомендации на самый 
разный вкус.
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Исполняется 
25 лет со дня выхода 
культового фильма 
Алексея Балабанова.

Сергей Сельянов, продюсер 
«Братьев», вспоминал, что еще 
во время съемок первого филь-
ма они с Алексеем Балабано-
вым вели праздные разгово-
ры: вот, мол, неплохо было бы 
когда-нибудь отправить Дани-
лу Багрова в Москву, а потом 
еще в Америку... После пре-
мьеры «Брата» в 1997 году ста-
ло ясно, что фильм получился 
и даже становится чем-то вро-
де сенсации: пятнадцатими-
нутная овация в Каннах («Бра-
та» показали там во второй по 
значению программе «Особый 
взгляд»), главный приз «Кино-
тавра», бурные обсуждения, 
сформировавшаяся репута-
ция картины, которую про-
сто необходимо посмотреть 
всем. И постепенно у Балаба-
нова начал вырисовываться 
замысел трилогии: во втором 
фильме Данила едет в столицу 
России, а в третьем - в США.

Он так и начал писать, но 
почувствовал, что не скла-
дывается: получалось скучно. 
И он решил просто объеди-
нить второй и третий филь-
мы в один. Так и родился 
«Брат-2».

Он на самом деле совер-
шенно не похож на «Бра-
та». «Брат-2» уже не драма, 
а скорее черная комедия, 
и Сельянов вспоминал, что 
они с Балабановым в самом 
начале работы именно это 
слово - «комедия» друг другу 
и сказали. Им действитель-
но хотелось делать не сиквел, 
а абсолютно другое кино. 
И оно моментально обрело 
культовый статус.

При этом киновед Мария 
Кувшинова в своей книге 
«Балабанов» приводит пе-
чальный рассказ Сельянова 
о том, что «Брат-2» не оку-
пился в прокате. На 
дворе стоял 2000 год, 
тогда скромный бюд-
жет в $1,3 млн счи-
тался колоссальным 
(бюджет первого 
«Брата» был меньше 
$100 тыс. - вот это бы-
ло ближе к тогдашней 
норме). И найти эти 
деньги было неве-
роятно тяжело: про-
дюсеры, обещавшие 
помочь Сельянову 
финансами, внезап-
но исчезали, пару раз 
проект едва не рухнул 
(«В узкопродюсер-
ском смысле «Брат-2» 
был в моей биографии 
самой тяжелой исто-

рией. Но во многом благодаря 
Балабанову со всем этим уда-
лось справиться. От него тре-
бовалось, чтобы он правильно 
придумывал и быстро снимал, 
что он и делал»). А в прокате 
«Брат-2» собрал миллион - 
и это тогда рассматривалось 
как немыслимый успех, но 
все же вернуть все деньги не 
удалось. (Для сравнения, не-
давний сельяновский фильм 
«По щучьему велению» сто-
ил порядка $7,5 млн, а в про-
кате без усилий собрал более 
$25 млн.)

«ДЛЯ НАЧАЛА  
ОНА КРАСИВАЯ»

Как все помнят, Данила Ба-
гров заводит роман с певич-
кой, которую сыграла Ирина 
Салтыкова. На ее месте могла 
быть Алена Свиридова, пред-
лагались и другие кандида-
туры, но Балабанов по фото-
графии сразу выбрал Ирину. 
Потом вспоминал: «Для на-
чала она красивая. Я ее где-
то видел по телевизору, и она 
мне понравилась. Она жила 
в каком-то совершенно убо-
гом месте. У нее на полу был 
матрас, а она на нем лежала. 
Я с ней встретился и говорю: 
«Давай в кино сниматься». 
Она посмотрела на меня по-

дозрительно, но согласилась. 
Оказалась нормальной. Она 
вообще хороший человек. Аб-
солютно точно вошла в роль 
немного стервозной тетки, не 
переиграла». Жена Балабано-
ва, художник по костюмам 
Надежда Васильева, вспо-
минала его слова: «У каждого 
мужчины есть мечта завести 
роман с блондинкой. Это же-
ниться все хотят на прилич-
ных и брюнетках».

На самом деле квартира 
у Салтыковой была отнюдь 
не убогой. Отличная была 
квартира, к тому же толь-
ко что отремонтированная. 
И Балабанов, по ее словам, 
сразу сказал: «Ирка, я хо-
чу именно в этой квартире 
снимать». Она отказывалась - 

боялась, что после 
людей с камерами от 
ремонта ничего не 
останется. В итоге Ба-
лабанов пришел к ней 
еще раз - уже вдвоем 
с Бодровым, с бутыл-
кой красного - и все-
таки уговорил.

Салтыкова снима-
лась в картине всего 
шесть дней и получи-
ла за работу $18 тыс., 
то есть по $3 тыс. за 
день. Это было боль-
ше, чем ставка Сергея 
Бодрова-мл. Сейчас 
певица вспоминает 
режиссера как очень 
приятного и тонкого 
человека.

СТЕСНИТЕЛЬНЫЕ КОПЫ
В Америке авторам работать 

было тяжело - просто из-за 
отсутствия денег. «Это кино, 
снятое конквистадорами, ко-
торые высадились на берега 
Северной Америки, сели в два 
автобуса, загрузили свои же-
лезки и поехали по незнако-
мым дорогам - искать людей, 
места, снимать кино. Сойдя 
с трапа самолета, мы оказа-
лись в состоянии не войны, 
конечно, но испытания», - го-
ворил Сергей Бодров-мл.

Поначалу шли разгово-
ры о том, чтобы пригласить 
в фильм известного амери-
канского актера вроде Сти-
ва Бушеми или Джона Мал-
ковича. И Малкович вроде 
бы даже прочитал сценарий, 
одобрил его, но сниматься 
не смог из-за занятости. 
В итоге большинство «аме-
риканских» ролей в картине 
сыграли непрофессионалы. 
Например, удалось под-
ружиться с полицейскими 
в городке Лонг-Айленде ря-
дом с Чикаго, и те разреши-
ли проводить съемки в сво-
ем отделении. Даже пустили 
авторов в камеры, где сиде-
ли настоящие проститутки 
и наркоманы, а еще изобра-
зили самих себя перед каме-
рой. Правда, по словам ре-
жиссера, «для полицейского 
такая сложность была ска-
зать: «Fuck those niggers» (ак-
куратный перевод: «К черту 
этих негров». - Ред.). Он про-

изнес, но стеснительно. Это 
политически некорректно».

Перед выходом «Брата-2» 
Бодров дал интервью крити-
ку Ирине Любарской и там, 
в частности, сказал: «Аме-
рика - страна условностей 
и лицемерия, там двойной 
стандарт во всем. К примеру, 
пиво пить на улицах нельзя, 
поэтому его продают навынос 
в пакетиках. Все знают, что ты 
пьешь пиво на улице, но нель-
зя сделать замечание, потому 
что оно в пакетике. Там есть, 
конечно, белый расизм. Но 
есть и черный расизм, кото-
рый набирает силу. Идет есте-
ственный процесс подавления 
американо-европейской, за-
падной культуры культурой 
мусульмано-афро-латинской. 
Точно так же было с Рим-
ской империей: пришли гун-
ны в звериных шкурах, всех 
подавили, потом они стали 
французами и немцами, у них 
пошли эпохи Возрождения, 
Просвещения, модерн, пост-
модерн. Теперь это дряхлый 
интеллектуально-финансовый 
центр цивилизованного ми-
ра - каким стала в свое время 
и Римская империя. Придут 
арабы, негры, латиносы, ки-
тайцы и всех вытеснят. Это 
видно по статистике прежде 
всего. И при чем тут полит-
корректность? Балабанов как 
прирожденный провокатор 
всего лишь заостряет эту идею 
до простых высказываний Ба-
грова».

НЕЗАБЫВАЕМЫЕ 
ЦИТАТЫ

- Вы мне, гады, еще за Се-
вастополь ответите!

* * *
- Слушай, а что такое по-

английски «How are you»?
- «Как поживаешь» или «Как 

дела».
- А им чё, всем интересно, 

как у меня дела?
- Не-а, неинтересно.
- А чё тогда спрашивают?
- Просто так. Здесь вообще 

все просто так, кроме денег.
* * *

- Вот скажи мне, америка-
нец, в чем сила? Разве в день-
гах? Вот и брат говорит, что 
в деньгах. У тебя много денег, 
и чего? Я вот думаю, что сила 
в правде. У кого правда - тот 
и сильней. Вот ты обманул 
кого-то, денег нажил. И чего, 
ты сильнее стал? Нет, не стал. 
Потому что правды за тобой 
нет. А тот, кого обманул, за 
ним правда, значит, он силь-
ней. Да?

* * *
- Мальчик, ты не понял. Во-

дочки нам принеси, мы домой 
летим!

* * *
Я узнал, что у меня
Есть огромная семья -
И тропинка, и лесок,
В поле каждый колосок!
Речка, небо голубое -
Это все мое, родное!
Это Родина моя!
Всех люблю на свете я!
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Знаменитые 
кадры: Данила 

и Мэрилин 
требуют перед 

вылетом  
на Родину 

водочки (Сергей 
Бодров-мл. 

и Дарья Юргенс); 
русский бандит 
Татарин палит 

по врагам 
из британского 

пулемета 
максим (Виктор 

Сухоруков).
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Ирина Салтыкова сыграла саму себя,  
но сделала это мастерски.

Денис КОРСАКОВ,   кинообозреватель «КП» 

«Брат-2»:

Салтыковой платили больше, 
чем Бодрову, а проститутки 
и наркоманы были настоящие
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- Джинсовый тотал-
лук вернулся, будто ни-
когда и не уходил с подиу-
мов. Блестящий топ намекает, 
что выход в магазин должен быть 
таким же сияющим, как и на вечерин-
ку. Белые сапоги сами по себе отлич-
ные, хоть и совершенно не вписывают-
ся в образ. Ну а маленькая сумочка 
на плечо и телефон-раскладушка в 
руке - ностальгическое напоминание 
о том времени, когда мы уже были 
на связи, но всё еще для настоящих 
разговоров.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

Мария МИХАЙЛОВА, 22 года, г. Волгодонск:  
- Я помощница одного из приглашенного на спецпроект 

ведущего на Радио «КП», а работала бы я в 2000-х -  
хотела бы попробовать найти самые острые темы 

для первых радиоэфиров «Комсомолки». 

                                  Модный век
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СКВОЗЬ ГОДА

Ольга РОДИНА,
журналист «КП», 

дипломированный стилист:

- 2000-е годы - нефтяной бум и расцвет 
экономики, что сказывалось и на модной ин-
дустрии. Помимо состоявшихся дизайнеров - 
Вячеслава Зайцева, Игоря Чапурина, Вален-
тина Юдашкина, - стали появляться молодые 
модельеры и масс-маркет бренды. Мода была 
очень разной, яркой, эпатажной и гламурной.

Девушки носили розовые велюровые ко-
стюмы, как у Пэрис Хилтон. Такие в России 
шила Маша Цигаль. Кстати, сама Пэрис да-
же прилетала в Москву на показы к другому 
отечественному дизайнеру - Кире Пластининой. 
Кира начала шить одежду, когда ей было все-
го 14 лет. Средства для создания бренда дал 
ее состоятельный отец. О розовых кукольных 
нарядах от Пластининой мечтала каждая дев-
чонка в стране.

Нулевые можно назвать эпохой музыкаль-
ного канала MTV, по которому показывали 
зарубежных поп-звезд. Молодежь следила за 

кумирами и во всем пыталась им подражать. 
Популярными были джинсы на низкой посадке, 
которые дополняли широкими ремнями.

Именно в таких выступали поп-звезды Бритни 
Спирс и Кристина Агилера. Образы дополняли 
кроп-топами или яркими шелковыми блузами, 
укороченными джинсовыми куртками, туфлями 
на шпильке или высокими сапогами на каблуке.

Мужчины носили кожаные косухи, узкие 
джинсы и джемперы с V-образным вырезом. 
Также модными были роскошные кашемиро-
вые пальто, которые сочетали с брюками, 
свитерами и элегантными туфлями.

В 2000-е годы под влиянием рэперов моло-
дые люди повально переоделись в мешковые 
джинсы, объемные футболки, майки-борцовки 
и толстовки. Луки дополняли кедами, крос-
совками и обязательно бейсболками. Другим 
популярным элементом мужского гардероба 
был спортивный костюм.

А еще в то время в России появился пирсинг. 
Девушки прокалывали пупки, а парни - уши 
и брови.Больше 
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Накануне 100-летнего юбилея 
«Комсомолки» мы совместно с 

профессиональными стилистами 
и костюмерами решили 

оглянуться на модниц разных 
десятилетий и попробовать 

перенести детали их гардероба  
в наш современный мир.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +22…+25 +11…+13
Майкоп +21…+23 +11…+13
Ейск +20…+22 +14…+16
Сочи +19…+21 +12…+14

Погода на завтра, 22 мая

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 32%
Ветер - 3 м/с, 
юго-западный
Восход - 04:47        
Заход - 19:53       
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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